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пролетарии к е х  стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ИХ Ц Е Л Ь -
Еще три года назад Бондарская ферма совхоза «Кар- 

гасокский» была в числе самых отстающих по области; 
за год яа фуражную корову надаивали менее 2 тысяч ки
лограммов молока. А теперь только обязательство на 
период зимовки — 2.450 килограм.мов. В целом же в 
ньщешнем году бондарские животноводы дали слово 
взять трехтыЮячный рубеж.

Среди многих факторов, обеспечивших рост продук
тивности, самый*, пожалуй, главный — это человеческий. 
В совхозе стали значительно больше уделять внимания 
поощрению добросовестных тружеников, укреплению тру- 
(̂овой дисциплины.

НА СНИМКАХ: передовая доярка Н. А. Солобай;
группа операторов машинного доения.

Фото В. Кровельщикова.
Каргасокский район.
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ПОБЕДИТЕЛИ
ВСЕРОССИЙСКОГО

СОРЕВНОВКНИЯ
Совет Министров РСФСР и Всесоюзный Цент

ральный Совет Профессиональных Союзов призна
ли победителями и наградили переходящими Крас
ными знаменами Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС за достижение высоких результатов во Все
российском социалистическом соревнсжании, успеш
ное выполнение Государственного плана экономи
ческого и социального развития РСФСР на 1987 
год:

ПО томской ОБЛАСТИ
Чажемтовскнй сельсовет Колпашевского района;
Томский институт автоматизированных систем 

управления и радиоэлектроники;
Специализированное производственное строи

тельное объединение «Сибгражданстрой»;
Совхоз «Александровский» Александровского 

района;
Институт оптики атмосферы СО АН СССР.

В лесном цехе области

с ЧЕМ ВСТУПИЛИ 
в Л П Р Е Л Ь ?

Роль дорог круглогодового .действия, прежде всего 
узкоколейных, особенно возрастет в «Томлеспроме» во 
второй половине месяца, когда прекратят свое существо
вание зимники. Однако уже сегодня ежесуточная яа- 
грузка на УЖД должна быть за 4,5 тысячи кубометров. 
Узкоколейщйкам пока не по силам этот рубеж (в «Том- 
леспроме» считают, что идет обычная «раскрутка). Пол
ностью ли готовы коллективы УЖД к работе в распути
цу, какие меры предпринимаются для того, чтобы удер
жать высокий фронт вывозки, — этим наш коррес
пондент поинтересовался

В НОВОТЕГУЛЬДЕТСКОМ ЛПХ:
— На узкоколейки —- а их в леспромхозе две — ля

жет вся тяжесть апрельской вывозки, — ответил по теле
фону главный инженер предприятия С. К. Кевиш. —-

Ь Предвидя такую ситуацию, с осени позаботились о строи- 
“ тельстве нужного количества «усов», а в апреле проло

жим их еще один километр. Из 2,5 километра «уссга»,
_ задействованных в зимних лесосеках, опилками закрыта 

лишь половина. Время, впрочем, на эту работу осталось.
Спланированный нам «Томлеспромом» двухтысячный 

запас хлыстов на весенних делянах не создан, однако к 
т^левке здесь приступили вплотную, С автодороги к 
УЖД переброшен лесозаготовительный комплекс А. Н. 
Пестова. Коллектив усилен дополнительными трелевоч
ными звеньями, и, пока вывозятся остатки древесины с 
зимних лесосек — шесть тысяч кубометров, — тысячи 
три запасти на новом месте, думаю, успеем.

Настрой у людей серьезный. Как-никак, уточню, из 
23 тысяч кубометров по леспромхозу около 20 тысяч 
рассчитываем взять по УЖД.

...В АСИНОВСКОМ ЛПХ:
Весеннего запаса хлыстов на Митрофановской 

УЖД мы не подготовили, — сообщил главный инженер 
леспромхоза А. С. Сухоруков, — но намерены выйти из 
положения за счет продления вьцвозки по зимним «усам». 
Все полтора километра их еще в середине марта ~  чем 
ранцше, тем лучше —- прикрыты опилками, чтобы по
медленнее стаивал снег. Здесь накоплено две-три тыся
чи . кубометров хлыстов. В то время, как осваиваем их, 
лесосечная бригада В. Ф. Соловьева перебазируется на 
другие деляны и начнет  ̂ создавать задел. Весенние 
«усы»/ Прслсжить-то их успели еще зимой. Остались эти 
два километра забалластировать, только-только присту
пили к этой операции. График вывозки идет пока туго- 

Укладываемся в рубеж. Доставить же в апреле 
по УЖД надо семь тысяч кубометров — четверть лес- 
промхозовского задания. В темпе, конечно, прибавим...

► ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ?

АШ*ВЛЯ-

коммунистический
СУББОТНИК

С О З Д А Н  Ш Т А Б

Серьезно готовятся к про
ведению «красной субботы» 
в тресте «Спецстроймехани- 
зация». Да иначе и нельет; 
ведь совсем недавно стало 
известно, что трест стал по

бедителем Всесоюзного со
циалистического соревнова
ния в 1987 году.

Подготовка к субботнику 
идет полным ходом. Создан 
штаб, который возглавил за
меститель управляющего 
трестом Владимир Иванович 
Гущин. В состав штаба во
шли руководители практи
чески всех подразделений 
треста. Сейчас в организа
циях разрабатываются пла
ны .мероприятий по подго
товке и проведению ленин

ского субботника, составля
ется план-задание по объе
мам строительно-монтажных 
работ и другим показателям.

В день субботника решено 
достичь наивысшей произво
дительности труда на каж
дом рабочем месте. В трудо
вых коллективах пройдут со
брания, посвященные подго
товке к празднику труда. 
Большинство рабочих трес
та будут трудиться на своих 
рабочих местах.

А. АЛМАЗОВ.

I  й X ТОЖЕ иногда на- 
v m  зьшают клубом. Но 
*  ■ только в шутку. 

Клуба руководителей 
отстающих живот
новодческих коллекти
вов никто не учреждал. 
Мало радости входить в 
их число. Цоначалу уже 
сам такой факт заставлял 
многих цстряхнуться, мо
билизовать |силы для рыв
ка вперед. Лишь в прош
лом году удалось преодо
леть заветный рубеж 
продуктивности в 2.500 
килограммов дюлока рт 
коровы рднннадцати из 
25 ферм. )Но их место За
няли десять других. И 
среди них Терсалгайская 
ферма с̂овхоза .«Дубров
ский» Кожевннковского 
района, где ,было решено 
провести очередной семи
нар отстающих. На {этот 
раз пригласили и руково
дителей хозяйств: им то
же есть смысл посмот
реть в глаза друг другу, 
подумать о создании пол
ноценной кормовой базы.

В ожидании гостей тер- 
салгайцы больше недеж мы
ли и чистили свои животно- 
♦зодческие помещения, ста
рались, как любая хозяйка 
перед гостями, выглядеть по
лучше. Возможно, эта гене
ральная уборка поможет им 
и в дальнейшем больше за
ботиться о чистоте. Пока, 
по признанию специалистов, 
она здесь еще не вошла в 
традицию, несмотря на ор
ганизованную с осени двух- 
сменку. Саму двухсменку 
здесь поначалу восприняли 
как несбходимость дежурить 
определенное количество ча
сов.

За последние месяцы на 
ферме изменилось многое. 
Старых руководителей (От
деления и животноводческо
го цеха сменили. С 1 апре
ля началась оценка работы 
исключительно по конечно
му результату, по производ
ству молока. Идет интен
сивное обновление стада. Но 
пока нет в Терсалгае уве
ренности, что удастся вы
полнить обязател^ ство в 
2.850 килограммо1В. Прибав
ка невелика: за квартал все
го 60 килограммов, так что 
налицо отставание от графи
ка. Главный зоотехник Л. Е. 
Ананченко и управляюпрй 
П. Н. Шевлнас пытались 
объяснить этб объективны
ми причинами: нехваткой
кадров и необходимостью об
новления стада. Но при бо
лее пристальном рассмотре
нии выяснилось, что дело в 
другом. Не наладили пока

четкую дисциплину, да и 
коров немало запустили без 
всякой на то причины. В 
первые месяцы года был до
пущен большой падеж те
лят.

В центральном отделении 
совхоза «Дубровский» уча
стники семинара обратили 
внимание на маловесных не
телей. HeiKOTopbie из нихна-

— При продуктивности в 
среднем ’ до трех с полови
ной тысяч килограммов мо
лока ст коровы в гсд, —ска
зал в сбоем выступлении на
чальник отдела животновод
ства облагропрома В. А. 
Трисс, — пока особой труд
ности задачи перед нами не 
стоят. Речь идет о наведе
нии на фермах элеменгарно-

На контроле — отстающие фермы

«.„ЧТОБЫ
РУБАШ КА

ВЗМОКЛА!»
столько малы, что напоми
нают, скорее, козу, чем ко
рову. Бригадир дойного гур
та А. А. Тимохин . пытался 
объяснить это тем, что не
возможно за полтора гсда 
добиться полноценного веса, 
а ждать два-три года слиш
ком накладно. Но среди го
стей нашлось немало оппо
нентов. на собственном опы
те убедившихся в обратном.’ 
Наверное, тем и ценны по
добные встречи, что если 
беды отстающих у каждого 
свои, то достижения — раз
ные. И, хочешь не хочешь, 
приходится по-другому рас
сматривать привычные «объ
ективные» причины.

Подобное общение сегод
ня очень важно, потсму что 
первоначальный шок от за
числения в разряд отстаю
щих у многих уже прошел и 
образовался своес<5разный 
оборонительный щит из так 
назьгоае'мых «объективных» 
обстоятельств. Никто не 
спорит, многие фермы, во
шедшие в описсн отстающих, 
действительно живут в труд
ных условиях. Но ведь в 
том , же совхозе «Чулым
ский», Белоярская ферма 
которого третий год в этом 
«клубе», существует Скоб- 
лино, где коллектив живот
новодов преодолел 3-ты
сячный рубеж. А что меша
ет, например, зырянцам в 
Беловодсвке создать нако
нец нормальное стадо?

го порядка, укреплении тру-" 
довой дисциплины, обеспе
ченности качественньши 
кормами, зоотехнической ра
боте над стадом.

Пока же во многих отста
ющих коллективах ферм де
ла идут не так, как хотелось 
бы. Црибавка надоев у них 
меньше, чем в целом по об
ласти. Затяжной характер 
приобрел спад в продуктив
ности животных на Новиков- 
окой, Львшской, Рогалев- 
сной и Лугсеской фермах.

Сейчас для всего живот
новодства области стоит 
серьезная задача — хорошо 
подготовиться к переходу на 
летнее содержание. Надо 
начать работу с доильных 
площадок, чтобы потом пол- 
лета не искать корыт для 
водопоя, как это нередко 
случается у чаинцев. Пора 
подвозить к летним площад
кам двухнедельный запас 
кормов. Ньшче их хватит 
надолго практически во всех 
хозяйствах. Снова, как и в 
прошлые годы, когда наста
ла пора пробивать и обору- 
дсвать скважины, выясни- 
лссь, что у многих не гото
ва для этого проектная до
кументация.

А главное—при всех этих 
неотложных хлопотах в.ажно 
не забыть о самих животно
водах, об услсжиях труда 
для них, что нередко и про
исходит. Приходится порой 
даже закрывать летние дой

ки из-за того, что там нет 
элементарного: негде умыть- 
(гя, отдохнуть, перекусить. 
А ведь при двухсменке и на 
этих площадках люди будут 
находиться по полдня. По
ра наконец и выполнить 
обещанное в свое время ше
фами для отстаю
щих коллективов. Не постро
ены еще 30 квартир. Из 
девяти специалистов направ
лено только пять. Так, на 
Чузи1ковской ферме совхоза 
«Старицынский» стоило за
ведующему ' отделением 
И. С. Вяткину уйти осенью 
в отпуск, как следить за 
трудовой и технологичеакой 
дисциплиной оказалось не
кому. Ферма имела все воз
можности выйти из отстаю
щих, но стала минусовать. 
Вышла здесь и другая не
увязка. Дома для животно
водов так и не достроили, а 
руководство совхоза уже 
подписало акт об их прием
ке-.

Бруцеллез — одна из 
главных объективных при
чин отставания — на мно
гих фермах уже практичес
ки ликвидирован. Теперь 
лучших буренок сдавать не 
придется. Значит, пора и от
дачи требовать -’т животно
водов. Однако настроение, 
например, у директора сов
хоза «Чернышевский» Бак- 
чарского района выжид.а- 
тельное. Обязательстно его 
Панычевская ферма взяла 
осторожное — 2.620. Вро
де бы и прибавка солидная 
— около 400 килограммов. 
Однако чем ниже рубеж, тем 
легче прибавлять. Это. дока
зывает пример мазаловцев, 
всего за год увеличивших 
прсдукти,висеть на тысячу 
килограммов.

— Только работу напря
женную, осмысленную мы 
будем считать серьезной,— 
сказал на семинаре предсе
датель сблагропрома И. И. 
Титов. — Иначе нет смыс
ла и помогать коллективу, 
который живет вчерашним 
днем.

Работать надо так, «чтобы 
рубашка взмокла!»—так вы
разился директор совхоза 
«Пудинский» Ю. Н. Степа
нов. Условия, чтобы 
такой труд не пропал даром, 
сейчас есть почти везде.

Об опыте работы кожев- 
никовских животноводов рас
сказал в конце семинара 
первый секретарь Кожеши- 
ксвского райко.ма партии 
В. И. Певнев. В работе се
минара принимал участие 
секретарь сбкс1ма КПСС 
А. С. Зарембо.

3. КУНИЦЫНА.
Кажевниковский район.

Проблемы нефтяного Севера

„Ничейные"
бригады
о  том, к чему приводит всякое полезное 

начинание, когда оно не подкреплено забо
той о людях.
в  начале января в вагон- 

. чик бурового мастера А. А. 
Лычева ввалилась взъеро
шенная команда буровиков: 
«Анатольич, это правда, 
что говорят? Обманули! 
Как хотят, так и вертят!». 
Бригада гудела, словно 
встревоженный улей. Ни- 
ICTO ничего толком не 
знал...

Успокоить бригаду уда
лось лишь обещанием вый‘ 
ти на стрежевское руковод
ство и потребовать объяс
нений. Руководство в лице 
главного инженера Стрежев- 
ского управления буровых 
работ Е. Н. Мошкина обе
щало внести ясность. Но 
минули неделя, другая, 
третья—коллектив оставал
ся наедине со своими во
просами и проблемами.

И вот тогда бригада вски
пела...

_В середине прошлого го
да «фирма» Томского уп
равления разведочного бу
рения подошла к своему пе
чальному финалу. Пудин- 
ских буровиков передали 
во «владение» Стрежев- 
скому УБР. Возникла экс
педиция глубокого эксплу
атационного бурения — 
ЭГЭБ.

Районный коэффициент и 
тогда, и после буровики по
лучали, как все работники 
•третьего нeфтeдoбыlpaющeV 
го,—ойин к трем. Но вот за 
два месяца им неожиданно 
был начислен стрежевской 
коэффициент—один к семи.
И следом, еще более не
ожиданно, его сняли. Раз
ницу же. недолго думая, 
удержали с самих проход
чиков.

Случайный промах? В 
том-то и дело: такое стало
возможно не случайно. Ка
кая там гласность! Все, что 
ни происходило, делалось 
за спиной буровиков: пере
ход на новые ставки, на 
самоокупаемость... Обо всех 
подробностях проводимой , 
работы пудинские бурЬвики 
имели самое искаженное

представление.
Мастрр А. А. ЛЫ- 

ЧЕВ:—Знай мы зара
нее, что произошла 
«ошибка», мы бы взяли 
деньги пз бригадного ре
зерва ускорения.

Слесарь А. К. СЕМЕ- 
НОВ:—Помню, к СУБРу 
перешли—какие надеж
ды появились! Контора 
там солидная: и органи
зация, и снабжение на 
порядок выше. А теперь 
руки опустились. Полу
чается, мы никому и не 
нужны...
Основания для такой 

резкой оценки у бригады 
имелись достаточные. Ле
том прошлого года лычев- 
цы вышли на хорошую про
ходку. Скважины бурились 
за 12— 13 дней (потом —за 
20 и больше). В сентябре 
справились с планом двух 
лет пятилетки. Тогда, после 
долгих срывов, бригада, по
жалуй, воспрянула духом.

Но Герасимовская пло
щадь—очень сложная в ге
ологическом отношении не
фтяная залежь. При «рас- 
печатывании» кустов сква- 
жин требуется постоянное 
присутствие кого-то из ве
дущих специалистов. Кроме 
технолога экспедиции Э. А. 
Кагарманова, контроль за 
работой бригады никто 
практически не осуществля
ет.

Проходка резко упала.
Н. ГАВ

РИЛОВ:—На новой пло- 
щади должна работать 
пусковая КОМИССИЯ: ру
ководитель экспедиции, 
бухгалтер, трудовик. На 
Герасимовскую никто не 
залетел. И пошло-поеха- 
ло...

Слесарь А. Е. ПЕТ
РОВ:—Анатольич, вид
но же, старается, хлопо
чет, а сделать один ниче
го не может. Ну съездил 
в Пуднно. Что оттуда, 
кроме рукавиц, доста
вишь?
(Окончание иа 2-й стр.)

П У С Т У Е Т  ДОМ
Фабрика мяса. Вторая очередь

Несколько лет назад в 
планах развития села Се
мплу жки появился дом— 
крупнопанельная пяти
этажка ■— шестидесяти- 
квартирник. Но, когда до
мостроители из СУ.17 
Ьвою задачу выполнили, 
когда дом был практиче
ски готов . под заселение 
(сдать его намечалось в 
1 квартале), стало ясно: с 
новосельем придется по
временить. К иазначенно- 
му сроку тепло для дома 
заказчик . обеспечить не 
смог.
Казалось бы, котельная 

совхозу нужна как воздух— 
и не только для новых объ- 
ектов. Школу, построенную 
трестом «Томскпромстрой» в 
1986 году, запитали теплом 
по временной схеме. Стоит 
ли говорить о ее «надежно
сти» и громадном перерас- 

^  ходе электроэнергии? Одна, 
ко дирекцию совхоза « К о с 
ное знамя», как видно, это 
волнует мало. Каркас ко
тельной СУ-2 «Томскпррм- 
строя» смонтировало еще 
три года назад. Тогда же 
были поставлены на фунда-- 
мент котлы. И все: об объ
екте все забыли, он превра
тился в долгостррй.

Спохватились лишь тогда, 
когда очередное горячее обе
щание совхозных специали
стов вновь оказалось про
стым сотрясением воздуха. 
Дом-то готов, ждет новосе
лов, на очереди — пуск ко
ровника, а котельная не ос- 
тавляет и надежды на ско
рое тепло. Положения не 
спасло и вмешательство ру
ководителей райагропрома и 
районного комитета партии. 
15 марта — «последний 
срок» для запуска — ко. 
тельная пошрежнему не по
давала признаков жизни. И 
Б Главтомскстрое, и в РАПО 
создалось впечатление, что 
хозяевам котельной она по. 
просту... не нужна.

На чем оно основано? 
Главный энергетик совхоза 
Ю. Д. Черепанов и началь- 
ник котельной Н. В. Седю- 
ков не сделали ничего для 
подготовки объекта к рабо. 
те. На каждой планерке, 
как фоцусники из шляпы, 
они вытаскивают словно бы 
припрятанные за пазухой 
все новые камни преткнове. 
ния. И все — дайте, обеспе
чьте, подсобите... Непроект
ный питательный насос? Со
гласуйте с проектировщика
ми. Не' завезена техническая

соль — кто же мешает?
В самом деле! кто не да

вал в течение года провести 
ревизию компрессора на 
водозаборе, зарегистриро. 
вать котлы в горно-техниче
ской инспекции? Так же, как 
доукомплектовать штат сво
их работников на котельной, 
осуществить техническое ос
видетельствование котлов.

Вернее, мешали собствен
ная неуверенность и неком
петентность. А вдруг пой
дут сбои? Такие, например, 
как в котельной села Воро. 
нина. Так, кивая .на печаль
ный пример соседей, совхоз
ные руководители оттягива
ли работу, как могли.

Есть у совхоза претензии 
к генподрядчику, СУ-2. Ра
бочая комиссия насчитала 
на объекте & недоделок — 
их исправляют. Однако об
катку технологической ча
сти котельной сегодня не 
сдерживает ничто. А пока 
совхозные службы теряют 
время в препирательствах, 
животноводы хозяйства те. 
ряются в догадках; почему 
в готовый шестидесятиквар- 
тирник нельзя вселиться?

Ю. УВАРОВ, 
главный энергетик 

Главтомскстроя.

П О - П Р Е Ж Н Е М У
На строительстве второй 

очереди свинокомплекса 
подведены итоги работы за 
первый квартал. Главтомск. 
строй освоил 803 тысячи 
рублей (за март — 318 ты

сяч), «Химстрой» — 753 
тысячи рублей (за март — 
349 тысяч). Е’азрыв есть, но 
не очень большой. «Хим- 
строй» по-прежнему серьез. 
но отстает на сооружении

основных обьектов — сви
нарников. Зато по части 
порядка на стройке управле
ние ЯП110 впереди главка. 
Так, нап| ((.мер, сделана пло-, 
щадка 'под складирование 
железобетона — на ней и 
удалось выполнить недоста
ющий объем работ.

Сегодня СУ-2 приступает 
к кровельным работам на 
первом свинарнике, ведется 
монтаж лотков на первом и 
втором, монтаж каркаса на 
третьем. Закончена подъезд
ная автодорога и выполнены 
паводковые мероприятия.

СМУ-7 ведет монтаж 
каркаса тринадцатого сви
нарника, начат монтаж кар
каса столовой.

НА СНИМКАХ: плотни
ки-бетонщики СУ-2 — бри
гадир С. Н. Шелин и К. П. 
Медников; площадка СМУ-7.

Фото Б. Лисицына.
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М а л е н ь к и й , сверну
тый вдвое листок бу
маги выпорхнул из 

глубины зала и стал переда
ваться из одних рук в дру
гие, пока не оказался у жен
щин, сидящих за столиком 
вблизи сцены, — в рабочей 
группе секретариата собра
ния.

Директор завода Ю. О. 
Гальвас закончил отчет и 
сел за стол президиума. Тут 
же из секретариата ему пе
редали записку. Он прочитал 
ее, вначале отодвинул, но 
тут же передал дальще — к 
тому мест,у стола, где сиде

знает ли .весь трудовой кол
лектив, что сегодня здесь 
б>’дут голосовать и подтвер
ждать право Ю. О. Гальваса 
быть директором еще пять 
лет? Вполне .могло быть, что 
многие и не знали. Но даже 
не в это.м дело. Главнее в 
том, что это право имеют 
лишь выборные, делегиро-

и.меяи рабочих своего цеха о 
то.м, что директор им нра
вится, так как .может пра
вильно говорить с людьми, 
много сил отдает делу.

— Нам он нравится зато, 
— говорил наладчик, — что 
у него очень хорошие мысли 
и он действительно занима
ет свое место...

Яков Яковлевич воздер
жался потому, что считал

ванные представители трудо
вого коллектива, в том числе _____ _____
и не коммунисты. Вотпоче.му данное собрание неправсмоч- 
после объявления повестки ным решать вопрос; быть или 
Я. Я. Цвецых отправил в не быть директору на своем 
президиум записку такого посту? Нарушался Закон 
содержания: «Полномочия СССР о госпредприятии.

. — .„л- директора подтверждаются Наладчик же В, П. Бара-
ли секретарь парткома Сер- или на общем собрании тру- новокий, как и сотни его то

варищей, молча проголосо
вал.

— Но после этого собра
ния я подумал, — сказал сн 
при встрече. — Поче.му все 
скомкали? Ради чего так 
упростили важное дело? То 
ли не поработал партком, то 
ли еще что...

У рабочетю осталась не
удовлетворенность. С этих 
позиций надо рассматривать 
и записку Я. Я. Цвецыха. 
Просто он больше чувство
вал ответственности перед 
товарищами и как член парт
бюро партийной организации 
кузнечного цеха, и кйк член 
совета трудового коллектива 
завода. Всльшкнетво же без 
особых раздумий дружно 
проголосовало.

«Единодушно». «Едино
гласно». Мы привыкли к 
этому. А может, это «едино
душие» не от согласия, а от 
равнодушия: за тебя все про
думали, подсчитали. сопо
ставили, и остается только 
поднять руку? Между тем на 
глазах у всех в данном, конк
ретном случае нарушалась

(m iiiiiiiim iim m iiim iiiiiiim iiiiiiiiiiiiH iu iu m iiiiiiiiiim iim
Партийная жизнь:
метод работы политический

ЗАПИСКА
Стереотип мышления ответственных то

варищей на ГПЗ-5 помешал Лровести урок 
демократии при подтверждении права ди
ректора занимать свою должность.

a m iE m u iim m iiiim m iiiiiiim m in iiiiim iiiiim iiiiiiiiiiim iiii-- - * ________________

гей Иванович Каштыкин и дового коллектива, или на 
председатель прюфсоюзноГо конференции его представи-
комитета Алексей Михайло
вич Захаров...

Между тем собрание шло 
своим чередом — люди вы
ступали, говорили о том, что 
их волнует. Потом директор ТО ПОТОМ секретарь 

^  парткома С. И. Каш
тыкин со вздохом при

знает:
— Да, мы проанализиро

вали случившееся и пришли
к ВЬГООДУ, что ДОП.УСТИЛИ

телей. У нас ни то, ни дру
гое! В чем дело?».

И ТАК, зал пожелал уз
нать содержание запи- ^
ски. С. И. Каштыкин демократия

----- ............... .. -----^ прочитал почему-то только -
и все, кого касалось, отвеча- першую ее часть. И тут же 
ли на вопрюсы, поданные в прокомментировал:
«письменном виде». Дело — Не можем же мы со
двигалось к принятию рёше- брать здесь все семь тысяч 
ния, и тогда в глубине зала рабочих завода! На нашем 
человек поднял руку, встал активе есть представители „ nhURmv и-гп
и громко обратился к ое!фе- всех цехов, здесь коммуни- « л я п > Г Ъ н 1 ^ ч и я
тарю парткома: сты завода, члены совета па можрт

— Сергей Иванович, у вас трудового коллектива, пред- 
еще есть записка... ставитеЛи общественных ор- коллек^л^ трудового

— Да, есть. Но она ано- ганизаций... Если мы сейчас 
нимная, — парировал С. И. проголосуем и рзешим, разве Или слишком сильна сила
Каштыкин. И сразу обратил- этоГо будет недостаточно? инерции, или слишком глу-
ся к залу с вопросом: в  зале • зашумели. Послы- отпечатался в сознании

— Буде„м анонимную за- шались реплики: «Правиль- стереотип мышления? Ведь 
читывать? но! Правильно!» И, хотя за- У «з членов партко-

Может, он рассчитывал на местителя начальника куз- вг>.эник.п.п тмырнир- я
то, что зал дружно откажет- нечного цеха поддержал за- 
ся. Тогда человек сказал: меститель главного инжене-

— Это я написал записку! ра завода Владимир Петро- 
Что за записка? — за- вич Полозов и громко ска

зал: «Сергей Иванович, Цве
цых прав. Мы него делаем!»,

П ОТОМ при встрече за- к этим голосам не при- 
меститель начальника слушались.
. гг Большинству собравшихся

шумело собрание. — Читай
те!

ОТОМ при встрече за
меститель начальника 
кузнечного цеха Яков 

Яковлевич Цвецых расска не хотелось тратить время томатически.

ма не возникло сомнение: а 
так ли и то ли они делают. 
Это потом,, после прове,ден
ного «мероприятия», все 
вдруг с удивлением посмот
рят друг на друга.

— У всех вреде «заклини
ло». — задумывается Сер
гей Иванович...

Действовали привычно, ав
_ - —, . —  ̂ H-y.lViain4CH.̂ niM. ВССГДа было

жет. в  пригласительном би- на всякие там уточнения; за- традиционно: в первом
лете, который ему пе^дали, седание шло уже не один квартале директор завода 
было сказано так: «Уважае- час. Поступило предложение подводил итоги и ставил за
мни товарищ, вы приглашав- зачитать проект . решения, дачи. По решению парткома 
тесь на открытое партийж)е Его обсудили и приняли. А собрание актива должно бы- 

собрание. Повестка дня-^<От- потом, нагнувшись к микро- до состояться в феврале. Вы
чет ко.ммуниста Ю. О. Галь- фону, секретарь парткома яснилось, что не готовы эко- 
васа о его участии в пере- окавал в зал: номисты, так как хозрасчет
стайке». Начало в 16.30». Кто за то, чтобы про- вносил свои поправки. Собра-

Когда началось собрание, длить полномочия директора ние перенесли на д р у г о й  
мкретарь парткома С. И. еще на пять лет? срок. Но и потом не уда-
Каштыкин вдруг объявил. Все «за», — удовлетво- лось. А время шло, первый 
что им предстоит еще голо- ренно подвел черту Сергей квартал заканчивался и ста
совать и утвердить лолномо- Иванович, но, посмотрев в рые итоги уже не было гмыг- 
чия директора. Я. Я. Цве- сторону Якова Яковлевича, L  п о д а о ^ Г К а  и р е ^  
цых, как член, совета тру- дсбаввд: ли 23 .марта провести откры-
дового коллектива, знал, что — Один воздержался... тое партийное собрание, на 
сТо таксе. Тем директорам. Он воздержался не потому, котором .директор завода вы- 
что были назначены на долж- что имел что-то против ди- ступит с отчетом и расска- 
ность до 1 января нынешне- ректора. Нет. Он на заводе жет как лично он участвует 
го года, выборы не назнача- двадцать второй год и начи- в перестройке  ̂ ^
ются. Им надо отчитаться нал с кузнечного цеха, мно- ^л X
или перед трудовым коллек- го лет был технологом и на- „„ ^ проголосу-
TKBQM, или на .конференции чальником цеха, возглавлял '̂ ОДТ'Вердим его полномо 
рабочих представителей о комитет комсомола завода,
проделанной работе. Коллек- Он помнит, как пришел в
тив же должен или подтвер- коллектив инженером моло
дить полнемочия директора, дой человек Ю. О. Гальвас.
или отказать ему в доверии. Цвецых с директором и сек-
В этом случае назначаются ретарем парткома почти ро-
выборы нового. весни’ки. Эти грамотные.

Но на этот' раз в зале со- энергичные люди ему нравят- . - * -- ------
брались не представители ся. Действительно', Ю. О. УРовне были первыми в го 
трудовего коллектива, а шло Гальваса уважают рабочие. Роде. А должной политиче
открытое па'ртийное ссбра- На собрании в числе других ской оценки пг>впгтпят11Р1мл
ние. И, хотя вход не воэбра- выступал наладчик шарико- собы’”" 
нялся всем желающим, не- вого цеха Виктор Павлович Дэть
вольно возникал вопрос: а Барановский. Он говорил от П. КОЛОТОВКИН

чия, — было подано предло
жение.

На том и порешили.
А что же в Октябрь'ском 

райкоме КПСС, в горкоме 
партии? Ведь ГПЗ-5 не вто
ростепенное предприятие. И 
выборы директора на таком

п р е д с т о я щ е м у  
со б ы ти ю  н и к т о  н е  с у м е л

НАВСТРЕЧУ ВСЕСОЮЗНЮЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРШ

Непростые вопросы
задают подчас пропагандисту.  ̂ слушатели. От того, 

насколько подготовлен пропагандист, зависит его ответ
Изучая материалы фе

вральского (1988 г.) Пле
нума ЦК КП(XI. ловлю се
бя на мысли; все-таки еще 
очень живучи стереотипы 
мышления! Ведь как было 
раньше, всего три-четыре 
года назад? Опубликованы 
материалы очередного пар
тийного форума—и на все 
вопросы даны четкие отве
ты. Бери и руководствуйся. 
Последние же решения со
всем непохожи, как теперь 
говорят, на «истину в по
следней инстанции». В вы
ступлении на Пленуме 
М, С. Горбачева и в докла
де Е. К. Лигачева вопросов 
значительно больше, чем 
ответов. И обращены эти 
вопросы к нам, коммунис
там, ко всем людям. Нам 
на эти вопросы отвечать.

В этих условиях особая 
ответственность лежит на 
идеологическом активе пар
тии. Как пропагандист в по
следнее время особенно 
ощущаю кризис доверия 
слушателей к нашей пропа
гандистской деятельности 
(кстати, это не только мое 
ощущение, но и многих 
моих товарищей по работе). 
Оказывается, говорят они, 
все. чему нас учили в шко
лах политической и эконо
мической учебы раньше.

неверно? Нет «экономной 
экономики», «развитого со
циализма», а есть отступ
ления от социализма науч
ного, ленинского? Вот та
кие подчас задаются вопро
сы. Непросто на них отве
чать. Помогают партийные 
документы, периодика. Од
нако и в печати нет-нет да 
и прозвучат мысли, к кото

пропагандистской работы, 
ее методики, К проведе
нию таких занятий можно 
было бы привлечь и опыт
ных пропагандистов-практи-

тели—народ просвещенный.
Разумеется, они во многом 
отличаются от студенческой 
аудитории, с которой рабо
тают преподаватели вузов. ___
Эти же преподаватели ведут ков. 
занятия в Доме политичес- Есть предложения и по 
кого просвещения с пропа- организации работы методи- 
гандистами, входят в мето- ческих советов Пелесо- 
дические советы по поли- образно ли «распьшение» 
тическому образованию, не столь уж большого чис-^ ---------------------------, -------  ----- ПС с т и л ь  УЖ ООЛЬШОГО ЧИГ-

рым надо относиться крити- Но зачастую дать методику ла идеологических о аб о тн ически, а мы к .4T0MV пппвегтрняа чаиатяй пп пт... _________ раии1иически, а мы к этому не 
|ПРИВЫ|КЛИ.

Кто, где, чему и как учит 
сегодня идеологический ак
тив, и в первую очередь 
пропагандистов? Я бы мог 
‘йривести много .примеров,, 
когда в недалеком прошлом 
при организации полити
ческой и экономической 
учебы приходилось маски
ровать всякую творческую 
работу, отличную от пре- 
дуомотранной инструкция
ми или установками. Сегод
ня от этого мы избавлены. 
Но, как никогда раньше, 
ощущаем потребность в ор
ганизации систематической 
учебы пропагандистов под 
руководством единого мето
дологического центра. К 
сожалению, по-прежнему на 
занятиях пропагандисты 
получают определенный ин
формационный запас, и не 
более. А ведь наши слуша-

проведения занятий со слу
шателями различных пред
приятий и организаций не 
могут. Конечно,. среди них 
есть истинные пропагандис
ты: профессора ю . С. Не- 
хорошев, М. Е. Плотнико
ва, доценты Л. А. Горбуно
ва, Е. С. Гныря, Д. Н. 
Приходько и другие. Но 
их, к сожалению, не так уж 
и много.

Несколько лет назад на 
слете пропагандистов Ки
ровского района мы пред
лагали создать в Томске 
систему подготовки и пере
подготовки пропагандистов^ 
С отрывом от производства, 
по двух-, трехмесячной про
грамме. Эта система могла 
бы действовать на базе До.ма 
политического пррсваще-i 
ния или кафедры обще

ков, владеющих методикой 
политической учебы, в раз
личных советах при райко
мах и горкоме 1КПОС? Не 
лучше ли объединить их в 
методологически,й центр 
при Доме политического 
просвещения? Тем самым 
уменьшится количество 
«почетных» членов, выпол
няющих в основном кон
тролирующие функции, 
произойдет замена их про
пагандистами, которые не 
на словах, а на деле могли 
бы помочь провести в пар
тийных организациях заня
тия, выбрать формы учебы, 
разработать планы и про
граммы.

Материалы февральского 
Пленума ЦК КПСС подчер
кивают необходимость улуч
шения воспитательной рабо-

ственных наук вуза. Основной ты среди молодежи, форми
упор следовало бы сделать 
на улучшение методологии

рования у молодых людей 
йастоящи}^ ко(ммунистичес^(

ких убеждений. Так почему 
бы партийным организаци
ям, шефствующим над шко
лами, ПТУ, не направить 
туда своих лучших пропа
гандистов? По своему опы
ту знаю, насколько трудно 
и насколько интересно ра
ботать пропагандистам в 
школах. Думаю, что в этой 
работе будет полезен опыт 
тех пропагандистов, кто 
работает со слушателями 
на предприятиях, в учреж
дениях,

И вот еще о чем хоте
лось бы сказать. Руководи
тели трудовых коллективов 
не всегда охотно отпускают 
своих подчиненных-пропа- 
гандистов в рабочее время 
на учебу или для подготов
ки к занятиям. Поэтому 
пропагандисты в основном 
готовятся к занятиям после 
работы, затрачивая немало 
своего свободного времени, 
ответственно относятся к сво
им партийным поручениям. 
Но когда речь заходит о 
поощрении лучших пропа
гандистов, то оказывается, 
что у партийных организа
ций, кроме грамот, ничего 
для этого нет. Возможно, 
стоит рассмотреть на XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции вопрос о возмож
ности выделения партийным 
комитетам части средств из ’ 
партийной кассы для поощ
рения активистов, в том числе 
подписками, ilypnyTeBKaMH 
и так далее. И еще. Мне 
кажется, что вопрос о при
еме в партию наиболее ак
тивных пропагандистов дол
жен решаться вне зависи
мости ^от того, каков соци
альный статус пропаган
диста.

А. КРЕЧМЕР, 
член КПСС, пропаган

дист системы политичес
кой учебы.

-Важная профессия

Незаметная, казалось бы, должность у Алек
сандра Андреевича Демлера из Чулымского 
леспромхоза. В самом деле: не валит, не тре
люет лес и с делян его не вывозит. Не под
считывают ему завораживающие проценты 
выработки. Словом, выделиться трудно.

Но это только на первый взгляд. Тысячи 
сверхплановых кубометров, что дает в удар
ные зимние месяцы механизированный лесо
заготовительный комплекс С. С. Абакумова 
из (Сулзатского лесопункта, во многом заслу
га и этого человека.

Две валочные, четыре бесчокерных треле
вочника постоянно в лесосеке. Их беспере
бойный ритм работы во многом зависит как 
раз от слесаря-заправщика, обязанности кото
рого и выполняет в комплексе Александр 
Андреевич.

— Ответственный человек, — отзываются 
о нем товарищи по комплексу. — Без него, 
как без рук.

Вот такая, незаметная, казалось бы, рабо
та...

Фото Н. Потапова,
М олчановский район.

РАССМОТРЕНО В ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС

НА ГЛАВНОМ НАПРАВЛЕНИИ
Политбюро ЦК КПСС ут

вердило Положение о поли
тических органах в системе 
Министерства внутренних дел 
СССР. Корреспондент
ТАСС В. Иткин встретился 
с начальником Политуп
равления МВД СССР гене
рал-лейтенантом внутрен-- 

' ней службы А. В. Аникие- 
вым и попросил его про
комментировать это сообще
ние.

— Политбюро |ЦК КПСС 
наметило меры, связанные 
с созданием единой органи
зационной структуры поли
тических органов министер
ства и дальнейшим совер
шенствованием нашей рабо
ты, — сказал Анатолий 
Васильевич. — Особо под
черкнуто, что принятие та
ких мер будет способство
вать усилению партийно
политического влияния на 
деятельность органов внут
ренних дел в целях укреп
ления социалистической 
законности и правопорядка, 
усилению охраны прав и 
законных интересов граж
дан.

(Перестройка ,деятельно
сти органов внутренних дел 
ведется в обстановке тре
бовательного и повседнев
ного партийного руководст
ва, По-деловому, предметно 
и взыскательно рассматри
ваются вопросы укрепления 
правопорядка. Вошли в 
практику отчеты сотрудни
ков, особенно руководите
лей, на собраниях трудовых

коллективов, партийных ак
тивах, пленумах и бюро 
республиканских), краевызд, 
областных, городских и рай
онных комитетов партии, 
сессиях и исполкомах Сове
тов народных депутатов.

П о л и т и ч е с к а я  р а б о т а  в  
о р г а н а х  в н у т р е н н и х  д е л  
п р и о б р е т а е т  с е г о д н я  о с о б о е  
з н а ч е н и е .  М ы  н е  м о ж е м  з а 
б ы в а т ь  т е х  п о л и т и ч е с к и х  
у р о к о в ,  к о т о р ы е  преподаЛ 'И  
н а м  3 0 — 4 0 - е  г о д ы ,  к о г д а  
о т с у т с т в и е  д о л ж н о г о  у р о в н я  
д е м о к р а т и и  в  с о в е т с к о м  о б 
щ е с т в е  п о р о д и л о  к у л ь т  
л и ч н о с т и , г р у б о е  н а р у ш е н и е  
з а к о н н о с т и , п р о и з в о л  и  р е 
п р е с с и и .  В  п р е с т у п л е н и я х  
н а  п о ч в е  з л о у п о т р е б л е н и я  
в л а с т ь ю  б ы л и  п о в и н н ы  и  
п о л и в и ч е с к и б ! )а в а н т ю р я с т ы  
в  р у к о в о д с т в е  о р г а н о в  в н у т 
р е н н и х  д е л .

Застойные явления 70— 
80-х годов также привели к 
уродливым негативным 
процессам, в том числе и в 
МВД СССР, оказавшемся 
вне критики. Потребовались 
большие организаторские 
усилия партийных и совет
ских органов, чтобы очи
стить кадровый корпус от 
скомпрометировавших себя, 
не достойных доверия ра
ботников, укрепить все 
службы и звенья МВД. 
Органы внутренних дел по
полнились большим отря
дом коммунистов, квалифи- 
1<ированных специалистоц. 
Партийно-комсомольское яд
ро подразделений и служб

составляет ныне свыше 60 
процентов.

Большое значение будет 
иметь создание единой 
структуры ' 1политическо!го 
управления. Роль и место 
политорганов в Министерст
ве внутренних дел страны 
повышаются. Политическое 
управление становится руко
водящим партийно-иолити- 
ческйм органом не только 
для политотделов и полити
ческого аппарата, но и для 
всех подразделений, учреж
дений и учебных заведений 
МВД СССР. Расширен круг 
полномочий, на политуправ
ление возложены дополни
тельные обязанности по ор
ганизации и руководству 
партийно-политической ра
ботой среди личного соста
ва милиции, пожарной охра
ны, подразделений исправи- 
тельно-т^Иудовых учре1жде|- 
ний, усилению политико
воспитательной работы с 
осужденными. Реализация 
основных положений поста
новления Политбюро ЦК 
КПСС позволит укрепить по
литическое и партийное ру
ководство, приблизить поли
тические органы к местным 
партийным ко.митетам. Все 
это требует от наших работ
ников активизации деятель
ности, коренного пе’ресмотра 
самого подхода к своим обя
занностям.

В первую очередь нам 
необходимо, правильно рас
ставить кадры политработ

ников и пересмотреть стиль 
работы как самого полити
ческого управления, так и 
политотделов на местах. 
Они обязаны помочь руко
водящему составу органов 
и учреждений министерст
ва, используя весь арсенал 
идеологических средств, 
поднять активность сотруд
ников в решении оператив
но-служебных задач. Полит
работникам надо глубоко 
вникать в проблемы, стоя
щие перед милицией, по
жарной охраной, исправитель
но-трудовыми учреждениями, 
находить пути для макси
мального повышения эффек
тивности работы личного 
состава, учить работать в 
условиях демократии и 
гласности.

Центральными в деятель, 
ности политического аппа
рата должны стать вопросы 
повышения культуры в ра
боте каждого сотрудника, 
строжайшего соблюдения( 
законности, воспитания вы
сокой нравственности, поли, 
тической зрелости и ответ
ственности за охрану по
рядка и борьбы с преступ
ностью.

В соответствии с поста
новлением Политбюро ЦК 
КПСС, упраздняются поли
тические отделы в исправи- 
тё'льно-трудовых учреждб^ 
ниях МВД СССР. Их функ
ции возлагаются на поли
тическое управление. На 
местах упраздняются все

ранее существовавшие по
литотделы ИТУ МВД союз
ных и автономных респуб
лик, УВД край-, облисполко
мов. а также аппараты по- 
Литико.воспитательной ра
боты с осужденными. Их 
обязанности возлагаются на 
политотделы МВД союзных, 
автономных республик.

ществляется и на местах.
Состоялось 110 тысяч 

выступлений руководителей 
и сотрудников органов 
внутренних дел в печати, 
по радио и телевидению, 
проведено пять тысяч 
пресс-конференций и бри
фингов. В центральной 
прессе выступили практиче
ски все начальники главных 
управлений и служб МВД 
СССР по наиболее актуаль
ным проблемам борьбы с 
преступностью. Работа по 
расширению гласности в

УВД край-, облисполкомов', деятельности органов Мини-
Особо хочу остановиться 

на программе гласности, 
принятой и утвержденной в 
наше.м министерстве. В ней 
установлен четкий порядок 
реагирования на критику, 
содержащуюся в материа
лах прессы. Все критиче
ские выступления берутся 
на контроль, и по ним при
нимаются необходимые ме
ры. За 1986—1988 годы 
проанализировано около 
2,5 тысячи публикаций цент
ральных газет. Содержащи
еся в них замечания учте
ны в деятельности различ
ных служб министерства. 
Позиция МВД СССР заклю
чается в честном и откры
том диалоге с трудящимися 
через органы массовой ин
формации по самым набо
левшим вопросам борьбы с 
преступностью, укрепления 
правопорядка и социали
стической законности, свое
временному и полному реа
гированию на конструктив
ную критику, содержащую
ся а  публикациях, укрепле
нию взаимного сотрудниче
ства. Подобная линия осу-

стерства внутренних дел 
имеет большое политико
социальное значение. С ут
верждением Положения о 
политических органах она 
будет поднята на новый ка
чественный уровень.

В условиях демократиза
ции нашей жизни партия 
предъявляет повышенные 
требования к политической 
и правовой культуре работ
ников МВД. Расширение 
гласности поднимает пре
стиж милиции в глазах тру
дящихся. В минувшем году 
состоялось более 250 тысяч 
отчетов руководителей и 
сотрудников органов на 
предпрйятиях и перед насе
лением. Но это лишь пер
вые шага.

Особая ответственность 
за умелое выполнение по
ставленных партией и наро
дом задач, идейную закал
ку кадров возложена на 
'Политработников Министер
ства внутренних дел СССР, 
сказал в заключение гене
рал-лейтенант А. В. Аники- 
ев. И это доверие мы дол
жны оправдать сполна.

Ничейные"
бригады

(Окончание. Начало 
,1-й 'СТр.).

Критерии оценок как-то 
незаметно сместились: при
знавая, что и до реоргани
зации не было особого по
рядка, буровики вспомина
ют о временах ТУРБа, ед
ва ли не как о самых свет
лых.

Сварщик Г. И. ЧЕХ: 
— Все началось,
когда создали экспеди
цию. В ТУРБе были 
списки на получение 
квартир. Где |они сей- 
час—в Стрежевом?

Машинист котельных 
установок А. ,П. ВАСИ
ЛЕНКО:—А у меня в 
томском списке была де
вятая очередь. Потом 
сказали, что давать 

- жилье будут в Кедровом, 
и я оказался 144-м. 
Кстати, в Кедровом еще 
никто из нашей бригады 
квютиры не получил.

Помбур В. Л. ЧЕРКА- 
ШИН:—Да что там квар
тиры! Хоть бы постель
ное белье меняли — со 
своим летишь на вахту, 
дожнлись.

'Бытовые условия на Ге- 
р'асимовском действительно 
ниже всякой критики. Что 
такое профком—здесь зна
ют, что называется, по рас
сказам очевидцев. Обрати
лись как-то к А. В. Воро
нецкому, председателю 
субровского. профкома. Тот 
отослал просителей к В. М. 
Тягунову, занимающему та
кую же должность в экспе
диции: субординация. А у 
Виталия Михайловича, кро
ме профсоюзных обязаннос
тей, как у заместителя на
чальника энергоцеха, и дру
гих дел невпроворот.

О буровиках забыли. 
Естественно, возникшее не
доумение сменила расте- 

* рянность.
И с т о р и я  с  и гр о й  в « к о 

эф ф и ц и е н т ы »  с т а л а  са м ы м  
в о зм у т и т е л ь н ы м  ш а го м  а д -  
министц^ации. 'С|кептиК'И/( 
в ы р а ж а в ш и е  н е д о в е р и е  р у 
к о в о д и т е л я м , п о л у ч и л и  д о 
п о л н и т е л ь н о е  и у в е с и с т о е  
оч к о.

Что же произошло?
— После создания экспе

диции, — р^ассказывает ей 
начальник Асхат Хисамут- 
динов, — администрация 
стрежёвского |управления 
решила, очевидно, «подтя
нуть» зарплату пудинцев за 
счет своего коэффициента. 
Вмешался ОБХСС, руково
дителям сказали: либо вы
плачивать из своего ко
шелька, либо...

Какой был сделан выбор— 
мы уже знаем.

С самого начала новоис
печенная организация потя
нула вниз все управление. 
'Результаты .ускорения 
сильнейших в области бри
гад смазывались медленной 
проходкой пудинских кол
лег.

Может быть, нефтяники 
были заинтересованы в ре
организации?

— Серьезно говорить о 
каком-то выигрыше я бы не 
рискнул. Освоение сква
жин, и без того немощное, 
приносит теперь еще мень
ше отдачи. На Герасимов- 
ском не ввели 6 скважин. 
Всего же управление недо
получило по вине бурови
ков 20 тысяч тонн нефти. 
Это мнение главного геоло
га НГДУ «Лугинецкнефть»
С. И. Седунова.

И все же решение объе
динения «Томскнефть» не

обдуманным не назовешь. 
Старые географические 
рамки для СУБРа стали 
слишком тесными. Богатые 
возможности управления пе
реросли масштабы северных 
месторождений нефти. А 
опыт осваивать дальние тер
ритории в отрыве от глав
ной базы здесь накоплен не
малый.

С другой стороны, и ду
динская буровая организа
ция, традиционно слабая, да
вно перестала справляться с 
задачами. Годовая програм
ма проходки в этом райо
не—210 тысяч метров. По 
силам ли она яудинцам, с- 
трудом набурившим в по
следний год 88 тысяч мет
ров?

Но со дня реорганизации 
прошло десять месяцев. Ко
гда же наконец начнут ска
зываться ее результаты?

До конца года на Луги- 
нецком месторождении будет 
'работать половина всех бри
гад управления. Центр тя
жести эксплуатационного бу
рения намечается перенести 
в Пудинский нефтедобыва
ющий район. В вышкострое
нии появляются опытные 
стрежевские кадры. За ко
роткий срок построено не
сколько буровых оснований 
и отсыпаны они не той 
'грязью, что когда-то а су- 
хим песком.

Все так. И будущее у экс
педиции—надежное. CicHOBV 
его уверенно и кропотливо 
закладывает управление 

А настоящее? Заботясь о 
перспективе, о завтрашних 
метрах проходки, стрежев'Ча- 
не забывают о тех, кто эти 
метры будет обеспечивать. 
Между «отсталым» прошлым 
и «передовым» будущим 
экспедиции образовался раз
рыв, вакуум. И в эту черную 
дыру безвременья провали
лись пудинские бригады—со 
своими надеждами.

Речь идет не только о бы
те, но и о самой возможно
сти работать. хотя бы на 
прежнем технологическом 
уровне, не говоря об улуч
шениях. Да и что о перспек
тиве могут знать те, кто по 
воле административных сил 
остался за бортом перестрой
ки? Составить же разговор о 
путях развития экспедиции с 
буров'иками почему-то не по
считали нужным ни пред
ставители объединения 
«Томскнефть», ни стрежев
ские руководители.

Что стоит за несколько 
спесивым отношением стре- 
жевских буровиков к пудин- 
ски.м? Хуже работают? Да 
долгие годы ТУРБ вел пре
имущественно разведочную 
проходку, занимаясь делом 
сугубо неблагодарным. По 
трудоемкости и затратам 
времени оно гораздо слож
нее.

— Требования меняют
ся,—говорит главный инже
нер экспедиции М. Д. Милю- 
хин, который еще недавно
работал в службе СУБРа,_
а у местных вахтовиков ос
талась психология «развед
чиков». Они не могут прино
ровиться к тем высоким тем- 
‘Пам проходки, которые зада
ют стрежевчане.

Сказано жестко, как 
отрезано. А судьба этих бри
гад никого .больше не вол
нует? Большинство бурови
ков здесь—люди, имеющие 
десятилетний стаж работы. 
Кому-то же он нужен — их 
опыт.

В. юшковскии.
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ПЕРЕСТРОЙКА ОБРАЗОВАНИЯ: К ПЛЕНУМУ ОБКОМА КПСС

ВНУТРЕННИЙ
С Т И М У Л
в вузах — по мнению автора статьи — все еще смещены 

оценки труда преподавателей, недостаточно соверщенна ме
тодика обучения.

Идеи перестройки высшей школы посте
пенно и пока не очень уверенно перемеща
ются в плоскость практических действий 
вузовских коллективов, направленных на 
решение острейшей проблемы наших 
дней—резкое повышение качества профес
сиональной подготовки и социальной ак
тивности специалистов. При этом среди 
первоочередных задач неизменно называ
ются совершенствование учебных планов, 
развитие активных методов обучения,, ком
пьютеризация и индивидуализация учебно
го процесса, укрепление деловых связей

.... кафедр и факультетов с производством и 
“ отраслевой академической наукой и т. п.

Безусловно, все это так. Однако техноло- 
-/гию реалшзации указанных новшеств мы 

представляем, по-видимому, слишком упро
щенно.

Во-первых, в большинстве случаев рез
кое повышение качества подготовки специ
алистов нереально без основательного ук
репления материально - технической базы 
вузов. Механизм ее развития определен: 
связь с производством и другими потенци
альными. потребителями специалистов. К 
сожалению, не все они сегодня способны 

%,оказать такую помощь, так как нередко са
ми нуждаются в ней (учреждения культу
ры, общеобразовательная школа и другие 
«потребители» специалистов, прежде всего 
гуманитарного профиля).

«ж Во-вторых, развитие новых форм и ме-
“ тодов в учебном процессе пока идет пре

имущественно путем их «внедрения», про
талкивания и навязывания. Процесс в це
лом близко напоминает внедрение в произ
водство научно-технических достижений. 
Можно ожидать, что и эффективность бу
дет аналогичной. Внутренние же стимулы 
совершенствования методики учебно-воспи
тательного процесса у большинства препо
давателей фактически отсутствуют. В ву
зе пока невероятно смещены акценты: це
нятся (и даже расцениваются в баллах) 
различные «мероприятия» и наука {моно
графии, статьи, диссертации), но никто не 
знает, как оценить главный компонент тру
да преподавателя—его учебно-воспитатель
ную работу. Говорягт, в темноте все ксшки 
серы. Не потому ли и все ассистенты, как 
и доценты, на одно лицо?

Полностью согласен с мнением автора 
статьи «Доверено передать студен
там...» в «Красно.м знамени» (27 марта) 
К. Виниченко, что в вузе сложилась ситу
ация, когда «можно плохо обучать и быть 
передовикам соревнования». Расстановка 
акцентов в оценке качества груда препода
вателя такова, что невольно создается впе
чатление, будто в вузе есть какое-то более 
важное дело, чем учебно-воспитательная 
работа. Именно малая престижность учеб
ной, методической и воспитательной рабо
ты является одним из серьезных препят
ствий в обновлении высшей школы и со
вершенствовании методов обучения. Во вся
ком случае, это в полной мере относится к 
университету.

If По замыслу Минвуза ситуацию, видимо,
/долж на бы изменить анкета «Преподава

тель глазами студента». Но, вопервых, 
она несовершенна и требует доработки. 
Во-вторых, по моему глубокому убежде
нию, мы неправильно используем резуль
таты анкетирования, Я бы сказал, слишком 
поспешно и грубо, не вдаваясь в глубо
кий анализ, не пытаясь оценить объектив
ность оценок по группам показателей, 
удовлетворяя тем самым и желание «свес
ти счеты» некоторой части студентов. 
Не у1дивительно поэтому, что среди опреде
ленной части преподавателей сложилось 
негативное отношение к самой идее анкети
рования и анкеты ими воспринимаются как 
разновидность анонимок.

Конечно, это не так. Но вне сомнений и 
другое: мы не имеем научно обоснованной 
методики анкетирования. Поспешил Мин
вуз, теперь, ,рапО)рт|уя об исполнении, спе

шим и мы, воспринимая анкету как зерка
ло души, мастерства и даже внешнего ви
да преподавателя. Убежден, что методи
чески правильно, грамотно обработанные 
результаты анкетирования—ценнейшая ин- 
форма'ция для размышления не только по 
поводу содержания и качества преподава
ния кем-то чего-то, но и о понимании сво
их задач, профессиональной ориентации и 
уровня самосознания анкетируе,мых.

В самом деле, проводится, скажем, ан
кетирование опытного и давно признанного 
коллегами и студентами преподавателя. О 
чем может говорить разнобой в оценке его 
деятельности? Конечно же, не о его науч
ной компетентности (это лучше знают его 
коллеги) и не о мастерстве как преподава
теля (это известно давно и без анкетирова
ния). Надо задуматься о другом, прежде 
всего—о состоянии дел в студенческой 
группе, р ее лидерах и идеалах. Словом, к 
живому делу нужен неформальный подход.

Улучшение качества подготовки специ
алистов немыслимо без постоянного совер
шенствования методов обучения. Тем более 
на современном этапе развития высшей 
школы, предполагающем широкое внедре
ние ксмпьютериой технологии сбучения, 
самостоятельной работы студентов, актив
ных методов обучения.

Достаточно быстрые прогрессивные из
менения в перестройке высшего образова
ния из ничего не возникнут. И если ос
новой повышения эффективности народно
го хозяйства страны является научно-тех
нический прогресс, то что же в этом смыс
ле является ведущим в учебном процессе? 
Не слишком ли мы технократизируем на
ши представления о путях перестройки 
высшей школы? Достаточно ли для дости
жения поставленных целей развить матери
ально-техническую базу вузов, насытить их 
вычислительной техникой, перекроить 
учены е планы, развить студенческое са
моуправление? Важно, но недостаточно, 
потому что тем самым мы рискуем повто
рить печальный опыт мертвых роботизи- 
рованньк линий на многих промышленных 
предприятиях.

Все-таки главной фигурой вузовской пе
рестрочи остается преподаватель, воору
женный современными методами обучения. 
Увы! Таковые нередко отсутствуют, ибо 

' научно - методическая работа в извест
ных мне вузах напоминает давно забро^ 
шенный старый сад: что-то еще плодоно
сит, что-то изрослс, а что-то давно требу
ет замены. Молодая же поросль принадле
жит неизвестно какому племени. А садов
ника нет...

Выход вижу один; значительно поднять 
уровень и престижность методической ра
боты в вузе. Полагаю, что традиционными 
методами BOinpoc не решить. Нужны киой 
уровень и иная организация работы. Нуж
ны четкая координация и научное руковод
ство проведением методической работы на 
кафедрах. Очевидно, вузам целесообразно 
иметь достаточно мощные центры научно- 
методической работы, могущие взять на се
бя разработку стратегии и тактики пере
стройки учебного процесса в конкретных 
условиях, и, конечно же, оснсвательно 
поднять престижность этой работы.

Таким образом, перестройка высшего 
образования немыслима без кардинально
го улучшения материально-технической ба
зы вузов, оснащения их современной тех
никой и приборами. Тем самым создаются 
прерпссылки, но никак не решается авто
матически главная задача перестройки— 
повышение качества подготовки специалис
тов. Постоянное совершенствование мето
дики обучения — вот недостающее звено. 
Но на сегодня оно одно из слабых в цузе.

А. ЛЕТУВНИНКАС, 
доцент кафедры минералогии и кристал

лографии Томского университета.
ОТ РЕДАКЦИИ: Суждения автора ста

тьи не бесспорны, и мы ждем, что препода
ватели вузов продолжат разговор.

Сегодня ~ Всемирный день здороЬя-

- IШШштЛ

Он вырос крепким...
Родился мальчик. Боль

ной, слабенький, почти ника
кой надежды, что будет 
жить. (Отчаявшаяся мать боя
лась всего сразу: и Toiro, что 
■ребенок умрет, и того, что с 
больным будет маяться.

А в душе Галины Алек
сандровны все воспротиви
лось этой двойственности. 
Малыш должен жить! И она, 
как врач, сделает для этого 
все. Сутками не отходила от 
младенца, лечила, наблюда
ла, и все-таки выходила его.

Счастливая мать не знала, 
как и благодарить спаси
тельницу своего ребенка. Он 
вырос здоровым и крепким 
мальчиком.

Не знала женщина и того, 
что молодая докторша радо
валась благополучному исхо
ду, может быть, больше, чем 
она. Этот случай стал пере
ломным в жизни Г. А. Бес
соновой.

До сих пор она, вчераш
няя выпускница мединститу
та, чувствовала себя очень

неуверенно. При распределе
нии даже плакала, просила 
направить ее куда угодно, 
только не в роддом. Но из
менить уже ничего нельзя 
было. В городе не хватало 
детских врачей. Так она при
шла в роддом № 2. Нача
лись нелегкие будни молодо
го врача. В коллективе ее 
приняли приветливо, помога
ли, ободряли, но работа 
все-таки не ладилась, уве
ренности пснпреншему не' 
прибавлялось. И вот этот

случай помог ей поверить в 
свои силы. Она стала с боль
шей уверенностью приходить 
на работу, появился профес
сиональный интерес.

Пролетели незаметно 15 
лет. Сейчас она уже опыт
ный врач высшей категории, 
неонатолог города на обще
ственных началэх. Ее труд 
отмечался почетными грамо
тами, имя зансоилось на го
родскую Доску почета.

А. ВАСИЛЬЕВ.
* * *

НА СНИМКЕ: врач Г. А. 
Бессонова (в центре), )нед- 
сестра !Т. Камнгачева (сле
ва) и санитарка ;П. Назарен
ко.

Фото автора.

...Социальной важности!

Университету на здоровье!
Вхожу в бывшую обитель 

филологов и историков 
университета — и не уз
наю общежитие № 4. Если 
раньше буквально пробега
ла по лестнице и кбридору, 
стараясь не замечать об
шарпанного пола и стен, то 
сейчас хочется не спеша 
подняться по мраморным 
ступенькам, открыть прямо- 
таки светящуюся лаком 
дверь и пройтись по отре- 
мцнтированном1у профилак
торию. который теперь вме
сто половины третьего эта
жа занимает всю половину 
четырехэтажного здания.

Почти год межвузовское 
ремонтно-строительное уп
равление вело работы на 
пр. Ленина, 49. Девятьсот ты
сяч рублей — такова стои
мость реконструкции. Но 
деньги в строительстве — 
это еще не главный аргу
мент. Много внимания от
дал объекту прораб Г. Т. 
Артюховский. Спасибо бу
дущие отдыхающие могут 
оказать и работникам 
‘окса. Внутренние помеще
ния отделаны по-современ
ному: мрамором, кафелем, 
ракушечником, гипсолито
вой плиткой. Летом на про
филактории работал сту

денческий строительный от
ряд университета «Время, 
вперед!», в течение всего 
строительства филологи, 
юристы, мехматовцы—в об
щем, студенты со всех фа
культетов во главе с обще
ственным прорабом Ю. А. 
Мартьшовым доводили 
профилакторий «до блес
ка».

Затраты вполне оправ
данны. Зайдите ради инте
реса в межвузовскую поли
клинику, и вы убедитесь, 
насколько нуждаются сту
денты в профилактике. 
Нервные заболевания зани
мают втсрое место в списке 
болезней. Да и гастрит, ги
пертония и другие болезни 
— часто нервного проис
хождения: некогда рассла
биться, негде остаться од
ному, и в этом возрасте не 
все мы обучены науке об
щения, себя-то часто не по
нимаем — отсюда конфлик
ты.

До февраля этого года 
профилакторий работал па
раллельно со строительст
вом, благо, что располагал
ся он в другой половине 
■здания. Небольшая пере
дышка, во время которой 
работники чистили и мыли

свое будущее рабочее ме
сто, — и нсвые комнаты 
принимают первых посети
телей. Число их останется 
неизменным—150 человек, 
как и было. Появилась 
только возможность многим 
во время сезона постоянно 
жить в профилактории. Та
ких мест — 90.

В подвале бывшего обще
жития расположилась водо
лечебница на 8 ванн. Кис
лородные, жемчужные, 
хвойные и морские ванны 
— к вашим услугам (рань
ше применялись только две 
последние). В целом лечеб
ная база профилактория рас
ширилась в два раза. Как и 
прежде, будут работать фи
зиокабинеты, процедурный 
кабинет, кабинеты масса
жа, стоматологический. 
Профилакторий закупил два 
ингалятора в ингаляцион
ный кабинет, за четыре ты
сячи рублей приобрели ап
парат, применяемый для 
лечения заболеваний суста
вов и остеохондроза. От
кроются гкнекологичеакий 
кабинет, кабинет ионотера
пии для лечения бронхита и 
бронхиальной астмы. Заду
ман кабинет электросна, 
где перенервничавшие смо
гут при помощи электро

прибора минут 60—100 по
спать в свое удовольствие.

Можно будет получить 
«онцул&тацию психолога'.. 
Четыре кабинета отданы 
под своеобразный центр 
психологической разгрузки. 
Он будет работать на хоз
расчете, обучать желающих 
аутогенной тренировке, 
умению владеть собой. Та
кой же по размерам уча
сток профилактория отдан 
под комнату здоровья. Уже 
закуплены тренажеры: ве
лоэргометр, «бегущая до
рожка», со временем поя
вятся и другие.

Здесь постараются сде
лать так, чтобы жизнь бьь- 
ла не только здоровой, но 
и интересной. По вечерам 
— видеосеансы, в холлах— 
цветные телевизоры, лек
ции психологов, косметоло
гов, вечера отдыха.

Но... лучше один раз 
увидеть, чем сто раз прочи
тать. Тем, кто не первый 
раз переступит порог этого 
здания, и тем, кто возьмет 
курсовку впервые, желаем 
использовать все возможно
сти профилактория на здо
ровье. ...Вчера мы позвони
ли в профилакторий. Он на
чнет работать с 11 апреля.

Н. ШЕРЕМЕТ.

Расстаньтесь 
с сигаретой

в этом году Всемирный 
день здоровья, который 
традиционно проводится 
7 апреля, по предложе
нию Всемирной организа
ции здравоохранения по
свящается (борьбе с куре
нием. Для начала хотя 
бы один день каждый че
ловек должен прожить 
без табака. И кто знает, 
может, назавтра кто-то 
найдет в |себе силу воли 
и навсегда расстанется с 
пагубной привычкой.

Сейчас уже окончательно 
сформировалось мнение, что 
курение — эпидемия века, 
которая серьезно угрожает 
людям различными заболе
ваниями, ранней смертью. 
Количество преждевремен
но расставшихся с жизнью 
из-за курения уже сейчас 
превышает цифру жертв 
^анспортных катастроф. 
Жизнь курящего сокраща
ется в среднем на 10 лет, 
не говоря 1уже о снижении 
трудоспособности и даже 
инвалидности. По данным 
ВОЗ, от болезней из-за ку
рения ежегодно умирает 
около 2,5 миллиона чело
век. Глубоко был прав наш 
великий терапевт С. П. 
Боткин, сказав: «Наблюдая 
теперь явления этой отра
вы над собою, я вспоми
наю некоторых пациентов 
своих, хтрадания которых 
я приписывал другим при
чинам. А  вырви я у них то
гда папиросу, они были бы 
живы».

Табачный дым содержит 
никотин, который более 
всего поражает нервную си
стему. в небольших дозах 
он вначале повышает возбу
димость головного мозга, а 
затем угнетает и истощает 
его. Так что папироса — 
ложный стимулятор работо
способности. Известный по
эт И. Гете писал: «От куре
ния тупеешь. Оно несовме
стимо с творческой рабо
той*. У курящих трудоспо
собность ниже, чем среди 
некурящих.

Курящая женщина нано
сит непоправимый урон по
томству. Каждый пятый из 
погибших новорожденных 
был бы жив, если бы их 
ма-гери не курили. У куря
щей матери и ребенок «ку
рильщик». В одном литре 
материнского молока содер
жится до 0,5 мг никотина.

Курение вредно не толь
ко ,для курильщика, но и 
для окружающих. Японские 
врачи доказали, что жены 
курящих на 60 процентов 
чаще страдают различными 
заболеваниями и живут в 
среднем на 4 года меньше, 
чем жены некурящих.

С точки зрения врача, 
борьба с курением не ме
нее серьезная задача, чем 
борьба с алкоголизмом.

У нас в стране появляют
ся «города некурящих» (пи
онером выступил Сочи), 
«институты некурящих» и 
«клубы некурящих». Стал 
нормой запрет курения в 
общественных местах: мет
ро, кинотеатрах, магазинах, 
на транспорте. Министерст
во здравоохранения СССР 
запретило медицинским ра- 
.ботникам курить в присут
ствии больных, учащихся и 
студентов. (Министерство 
просвещения СССР запрети, 
ло курить учителям в при
сутствии щиольнииов.

Сейчас разрабатываются 
новые методы, создаются 
специальные лекарствен
ные препараты, в частно
сти, табекс, анабазин, гид
рохлорид, жевательная ре
зинка.

Те, кто хочет расстаться 
с сигаретой навсегда, мо
гут обратиться и специали
стам по иглорефлексотера- 
пии в НИИ психического 
здоровья, в областной нар
кологический диспансер. 
Там же, в подростковом нар
кологическом кабинете, 
окажут помощь тем, кому 
еще не исполнилось пятнад- 
нати.

Трудно ликвидировать за
претами то или иное явле
ние, в том числе и куре
ние. Ведь даже смертная 
казнь, отлучение от церкви 
не помогли человечеству из
бавиться от этой вредной 
привычки. Понимая всю 
опасность табака, человек 
должен сам сознательно 
расстаться с курением на
всегда.

Р. КАРПОВ, 
академик АМН СССР.

Как мы отдыхаем

ЛЕС,
ЛЕКЦИЯ И 

1.500
ПЕЛЬМЕНЕЙ
Бее это было воокрес- 

ным днем у коллектива 
ТИСИ, решившего устро
ить провюды зимы дале
ко от города. Более вось
мидесяти человек соста
вили своеобразную экспе
дицию к знаменитым Та- 
ловским чашам. Это 
уникальное явление при
роды, по оценке участни
ка поездки гидролога 
ТПИ А. Д. Назарова, на
считывает отроду около 
500 тысяч лет. Поэтому 
лекция А. Д. Назарова 
об окаменевших выбросах 
родников была очень ин
тересной.

А еще было множест
во песен, танцев на утоп
танном снегу поляны и 
костер, где закипали кот
лы с пельменями. Их спе
циально налепили к этой 
поездке.

Организовали поездку 
председатель женсовета 
ТИСИ Э. М. Белинская 
и сотрудники института 
В. И. Мельков и В. С. 
Сазонов.

Г, СТАСОВ.

Профсоюзы:
радиус

действия Авторитет решения -Под флагом ДОСААФ

Человек пришел в профком за помощью. Принято одно 
решение, потом другое, третье...

— у  нас по истории с са
довым участком А. И. Лапс- 
кера уже толстенный том 
^(окументов. Надо наконец 
ставить точку, —- сказал, 
приступая к обсуждению 
очередного вопроса повестки 
дня, председатель профкома 
Томского лесопромышленно
го комбината А. Ф. Садаков.

— И я об этом же прошу. 
Сколько раз за эти полтора 
года приходил к вам в проф
ком за помощью, а что тол
ку, — с горечью заговорил 
член садоводческого товари
щества «Лесник» А, И. 
Лалскер.

Восемнадцать лет назад 
горисполком выделил ему 
в районе Богашева землю 
под садовый участок, чуть 
позже прикрепил к «Лесни
ку». Немало пота пролил 
Александр Исаакович вме
сте с женой и сыном: корче
вали пни, удобряли, прокла- 
дь!вали дорогу. Когда лет 
семь назад началась инвен
таризация участков, у него 
обнаружился излишек зем
ли. За это, как требует того 
законодательство, стал пла- 
1гить в двукратном размере. 
Бскоре подал заявление в 
профком и в правление то
варищества с просьбой пере
дать эту землю сыну, у ко
торого к тому времени' поя
вились семья, дети. Однако 
официального разрешения 
не получил. Объяснили тем, 
что сын к Л П К никакого 
отношения не имеет. «Но

ведь мои соседи в округе то
же с ЛПК никак не связаны. 
Почему же не принять во 
внимание труд сына?» — 
опросил А. И. Лапскер. В 
ответ председатель правле
ния товарищества А. А. Ко
ломиец привел ему соседа 
— В.Т. Рязанова—и предло
жил договариваться о пере
даче прилегающих к лесу 
трех соток. Эти переговоры 
тогда решили отложить .(ак
ты о разделе, кстати, не со
ставлены до сих пор). Когда 
же А. И. Лапскер вернулся 
из отлуока, сосед сразу же 
■предъявил ему новенькую 
членскую книжку и, начал 
энергично, как говорится, 
прибирать участок к рукам. 
Переносит и ломает забор, 
натягивает вдоль огорода 
колючую проволоку с крас
ными флажками, что-то заво
зит, начинает строить са
рай... Неприязнь постепенно 
переходит в открытую вой
ну.

Обратившись в народный 
суд, А. И. Лапскер получа
ет поддержку. При разборе 
дела выяснилось, что пред
седатель правления «Лесни
ка» А. А. Коломиец и пред
седатель' профкома ЛП'К 
А. Ф. Садаков. выделяя зем
лю Рязанову, действовали 
неправомочно. Во-первых, по
тому, что эта земля не вхо
дит в карту товарищесгаа, 
а принадлежит Богашевско- 
■му поссовету. А во-вторых, 
потому что это решение

принимали без обсуждения с 
профкомом, единолично.

И вот в мае прошлого го
да на комбинате председа
тель профкома А. Ф. Сада
ков организовал расширен
ное заседание правления. В 
постановлении записали: изъ
ять ошибочно выделенную 
землю у В. К. Рязанова, а 
ему выделить либо другой 
участок, либо вернуть взно
сы.

Записать-то записали, а 
действий никаких. Это со 
стороны профкома и правле
ния. Зато со стороны В. К. 
Рязанова они усиливаются. 
«Это был год оплошного ко
шмара, — пишет в письме 
в редакцию А. И. Лапскер. 
— За какие же провинности 
на 64-м году жизни я. рабо
тающий ветеран труда, за
служил такое к себе отно
шение?»

В «Леснике» за это время 
побывало множество комис
сий. В профкоме 3aMetH0 
увеличился поток бумаг с 
резолюциями типа «рассмот
реть», «решить». И вот еще 
одно расширенное заседание. 
На этот раз — профкома. 
В. Г, Рязанов на него де
монстративно не явился. Но
вый председатель правления 
товарищества Ф. И. Горо- 
щенко выступил довольно 
агрессивно;

— Надоели шум и разбо
ры. Если они не прекратят
ся. выгоню обоих.

— Постойте, — урезонил 
их инструктор обдеовпрофа

В. Г. Борискин. — В свое 
вре'мя Коломиец и Садаков 
поторопились, до сих пор 
расхлебать не можем. Вина 
Лапскера в самовольном 
расширении участка во мно
гом объясняется тем, что 
преж!де в этом деле не бы'- 
ло ни порядка, ни строгого 
учета. Давайте же при на
ведении порядка искать оп
тимальный вариант. Вот ти
повой Устав товарищества. 
Здесь записано, что земель
ные участки, выделенные до 
1985 года, сохраняются в 
размере, установленном дей
ствующим тогда законода
тельством, Размер участка, 
из-за которого весь сыр-бор, 
привести к норме просто. 
Обоснованное право на часть 
земли имеет сын Лапскера. 
Остальной кусок, как того 
требует предписание проку
рора, возвратить поссовету.

Еще одно обсуждение. По
становили; три сотки пере
дать И. А. Лапскеру и в 
срок до 15 мая выполнить 
принятое год назад в отно
шении Рязанова решение. 
Не останется ли оно опять 
бумажным? Полной уверен
ности нет.

Такова история одного об
ращения в профком за по
мощью. Нетипичной ее не 
назовешь. Иначе бы так не 
рос из трудовых коллекти
вов ряда отраслей поток жа
лоб «наверх», в самые раз
ные инстанции.

Для чего же эта круго
верть? Авторитета профкому 
она не прибавляет. Наобо
рот, здорово подрывает.

О. НИКОЛАЕВА.

■% '

\
ТОЧНО в «ноль»

в этот день шрашютнетки, спортсмены-перворазряд
ницы Томского авиаспортклуба ДОСААФ Елена Ощеи- 
кова, Инна Дашкевич, Елена Косарева н Лариса Ларькн- 
на, выполняли классическое упражнение — прыжок на 
точность приземления. (Как 1в стрелковом Тире, точно вы
бивая «десятки», они прямо приземлялись в «ноль». 
Представьте себе п(рыжок с высоты (нескольких сот мет
ров и... абсолютное попадание в центр пебольшого круга. 
Высокий (класс... Уже № этом году, каждая из них (выпол
няя тренировочные упражнения — прыжки с задержкой, 
фигуры ^ свободном т̂аденни на скорость н чистоту) со
вершила более ста прыжков. А впереди (новые трениров
ки, .новые с1Кфтивные (результаты.

НА СНИМКАХ: пыполняется упражнение на точ
ность приземления; перед 'очередным прыжком первораз- 

парашютному счорту студентка первого кур- 
са ТИСИ Лариса Ларькина.

Фото Н. Потапова.
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Всего сорок рекунд 
длится оолет дельтапла
нериста, -стартующего с 
этой небольшой горки. 
Даже для тренировок ус
ловия здесь самые огра
ниченные. Однако томич 
Александр Сутягин два
жды был чемпионом стра
ны, стал обладателем 
впервые разыграинэго 
Кубка СССР и успешно 
выступил на чемпионате 
мира.

Этот не11Триглядный откос, 
заросший бурьяном и не 
годившийся из-за крутизны 
даже под посадку огородов, 
дельтапланеристы и приспо
собили псд -свои тренировки 
еще в начале семидесятых ̂  
годов. Более безлюдную го-* 
РУ в окрестностях Томска 
трудно было найти. Но тог
да дельтапланеризм был 
еще не спортом, а экзоти
кой и слух о нем распро
странился мгновенно. То
мичи собирались толпами 
смотреть необычные полеты, 
удивлялись простоте труб
чатых конструкций, на кси-

Фельетон читателя

торых парили в небе энтузи
асты, и сравнивали этих 
смельчаков с легендарными 
Икарами.

Казалось, эта маленькая 
лучаноЕсная горка с само
дельными дельтапланами 
очень быстро потеряет при
влекательность для пилотов 
и зрителей потому, что се
кунды парения в воздухе 
вряд ли могут долго зани
мать людей. Кинохроника 
уже показывала полеты, со- 
верщавщиеся на десятки ки
лометров, когда восходящие 
потеки поднимали дельта
планы к ледовым верщинам, 
и летательные аппараты 
яркими бабочками часами 
скользили в голубизне небо
свода. А томичи царапали 
свои животы о сухой бурь- 
я!н.

Зато сни научились так 
беречь каж!дую секунду пре- 
бьшания в воздухе, так 
«вылизывали» в скольжении 
каждый бугорок, что ока
залась эта техника пилоти
рования одной из лучших в 
стране. -Томички Валентина

Кал-инкина, .Любовь Охря.м- 
кина и Ольга Опарина ста
ли фаворитами всех сорев
нований, удивляя мастерст
вом пилотирования. Спор
тивные успехи мужчин как 
бы обобщились в титулах 
чемпиона страны Александ
ра Сутягина.

И вот наконец Александр 
в составе сборной каманды 
страны приехал в Австра
лию на чемписнат мира по 
дельтапланеризму. Это было 
первое участке советских 
спортсменов в соревновани
ях такого ранга. Здешний 
февраль по высокой темпе
ратуре воздуха превосходил 
самые жаркие месяцы Сиби
ри. Отметка термометра под
нималась до сорока -граду
сов, и высота парения дель
таплана зависела от умения 
найти в непривычно зеленом 
просторе долин восходящие 
потони. Их называли «дежур
ными» потому, что дельта
планерист всегда мог наде
яться на мощный рывок 
вверх.

Из двухсот участников чем

пионата, представлявших 
31 ко.манду, в финал вьиплн 
48 спортсменов. От сборной 
СССР сюда пробились толь
ко томич Александр Сутя
гин и куйбышевец Игорь 
Соболев. Условия соревно
ваний предусматривали по
леты дальностью в 90—120 
километров за минимальное 
время, которое определялось 
в 3 —6 часов.

Александр слушал, как ги
тарными струнами позвани
вают над головой растяники 
дельтаплана, отмечая этой 
напевностью скорость поле
та. Цеплялся взглядом за 
каждое, даже крохотное об- 
лачкб, рассчитывая найти 
там восходящий поток. Ле
тел он на английском аппа
рате «Мэджик». Эти дель
тапланы специально купили 
для сборной страны. Вспо
минал, как вТс:мске все ле
тательные ксмструкции на
чинались с самоделок Алек
сандра Казанцева. Так и 
осталась у тс1мичей навсег
да заложенная им традиция 
— самим кс-нструировать и 
делать дельтапланы. Сутя
гин всегда летал на своих 
аппаратах. А тут «Мэд
жик», сбтянутый дакроном, 
который скользит в воздухе 
легко, мягко, как струя ру
чейка в русле реки. Эта 
ткань держится дольше при
вычного то-мичам лавсана, 
хотя ресурсы «Мэджика» 
рассчитаны всего на 50 лет
ных часов. Потом на ткани 
появляются натянутые пу-
ЗЫ)РИ.

Спортсмены многих стран 
хорошо знали маршрут это
го полета, начинавшегося у 
Австралийских Альп между 
Сиднеем и Мельбурном, где, 
набрав высоту, выходят 
дельтапланы с гор в долину, 
которая в конце пути стано
вится пустьшей. Знали они 
здесь все потоки воздуха, 
при1спосабливали режим по
лета к условиям, привыч
ным по долгим тренировкам.

Советским дельтаплзнери- 
стам было труднее ориенти
роваться в незнакомой об
становке. Александр поймал

крылом восходящий воздух 
на, границе горного хребта 
и долины, и теперь берег 
эту высоту, вычисляя мар
шрут, скорее, инстинктивно, 
нежели штурмански. Том
ская горка научила разли
чать малейшее колыхание 
воздуха.

Согласно правилам чем
пионата, лидеры ста.ртовали 
утром, в разгар термической 
активности атмосферы. Им 
было лететь проще, воздух 
подпирал аппараты. Хозя
ева чемпионата — австра
лийцы — и стали победите
лями, А для НОВИЧ1КОВ изСо- 
Еетского Союза, участие да
же в финальной части этих 
соревнований было большим 
успехом. Но старт им дали 
после лидеров, в середине 
дня, когда воздух становил
ся безмятежным. Александр 
Сутягин и Игорь Соболев 
сделали все, что смогли. 
Сборная страны заняла один
надцатое место среди 31 
команды участников.

В марте Александр Сутя
гин выступил на «Мэджике» 
на первенстве То.мской обла
сти, проводившемся все на 
той же лучансЕской горке. 
Свой самодельный аппарат 
он отдал Александру Лит
винову. И тот занял первое 
место, потеснив на второе 
члена сбцрной страны. Ока
зывается, не так уж плохи 
самоделки .томичей! Треть
им был студент ТЛИ Сергей 
ШарапС'В. представляющий 
в дельтапланеризме дина
стию увлеченных этим спор
том Шараповых.

А если говорить об исто
ках успехов томских спорт
сменов, то, наверное, они 
прежде всего в той беззавет
ности, с кото,рой преданы 
своему делу энтузиасты 
дельтаплана Евгений Анти
пов, Владимир Бори,сов, Вла
димир Петров. Виктор Ва
силевский, Виктор Берди- 
чев, Владимир Ромашко да 
и все другие, влюбленные в 
полеты.

э. стоилов.
Фото автора.

ОБЪЯВЛЕНИЯ А

Театр
ДРАМЫ

7 апреля. «Метель» — 19.
8 апреля. «В открытом мо

ре» — 19.
КУКОЛ

8 апреля. «Путешествие с 
куклами» — 11, 14.

Дворец зрелищ 
и спорта

7 апреля. «Жил-был Ши
шлов» (две серии) — 17-30
«Соломенные колокола» (две 
серии) — 21. Перед началом 
сеансов — творческие встречи 
с участникам и ф естиваля

ВИДЕОТЕКА
7 апреля. «Кругосветное пу

тешествие Кота в сапогах» — 
10-20. «Соблазн» — 12 14 16
18, 20. . . .

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
7 апреля. «Цыганка Аза» —

9- 10, 11-40, 14, 16-10, 18-20.
20-40. Перед сеансам и (кроме 
сеанса на 9-10) состоятся твор
ческие встречи с создателям и 
фильма.

имени М. ГОРЬКОГО
7 апреля. «Слуги дьявола» —

9, 10-50. 12-40. 14-30, 16-20,
18-10. 20. 21-50. «Слуги дьяво
ла на чертовой мельнице» —
9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20
18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
7 апреля. «На следующее 

утро»— 8-40, 12-10. 14, 16, 18 
20, 22. «На следующее утро» 
— 9, 11. 13. 15, 17, 19, 21. «У 
заставы «Красные камни» —
10- 30.
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РЕПЕРТУАР НА АПРЕЛЬ 
В ломещенни театра драмы

«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»
(оперетта в 3-х действиях) 

-  в 19 час. 30 мин.

Ф. Легар

Д. Модуньо

„ГО ТО В Ы  ИЫ УЖЕ ДАВНО ДЛЯ И Д Р С Д “
я  — томич недавний, год 

еще только с небольшим, и 
сначала все понять не мог, 
почему район, где я живу 
«Опытным полем» называет
ся. А теперь вот понял. Это, 
оказывается, для иностран
ной разведки laiKoe название 
придумали. Чтоб резиденты 
ихние думали, что тут всего- 
HaBicero особую картошку вы
ращивают. А на самом-то 
деле это не опытное поле, а 
испытательный полигон. Го
товят тут посланцев для рас
селения на другие планеты.

Ведь какими должны быть 
посланцы на другие плане
ты? Само собой, людьми 
крепкими, чтоб и в огне не 
горели, и в кипятке не ва
рились, ну и дышали чтобы 
в любой атмосфере.

Так вот, беру на себя сме
лость заявить, что я и еще 
несколько тысяч сограждан, 
пройдя полный курс обуче
ния, готовы хоть сегодня от
правиться в космические да
ли...

Перво-наперво прошли мы 
курс подготовки, который на- 
зквается «В чистом теле — 
здоровый дух». Как нас тре-

ни1ровали? Для  ̂начала воду 
холодную в наши пятиэтаж
ки подавать стали только но
чью, часа там в 2—3, а рано 
утром, часовв5—6, ее опять 
отключали. Поэтому, хЪчешь 
быть утром чистым, умы
вайся и чисти зубы ночью, 
что мы и делали. Затем те
ло тренировать начинаешь, 
чтоб крепкими мышцы были: 
до утра льешь воду во все 
емкости, 1каки€ в квартире 
есть, и по всем углам их рас
ставляешь. Пока делом за
нимаешься, уже и утро. Ос
талось только галстук к ко
стюму прила1днть, и... ГОГОВ 
к работе.

В последнее время, особен
но в декабре-январе, пере
шли к усиленным трениров
кам — вообще холодную во
ду давать перестали. Один 
кипяток и днем, и ночью из 
крана хлещет. Но мы и тут 
не промах. Мы что приду
мали; кипятну наберешь в 
тазики, а в ванну снегу с 
балкона наносишь и начина
ешь из тазика в ванну ны
рять по очереди, на меди
цинском языке это называет
ся контрастные ванны.

Правда, пар по всей квар
тире густо валит, не видно 
ничего, прямо как на той 
Венере, где до сих пор уче
ные разобраться не могут:, 
что там за сплошные обла
ка.

Но сложнее всех мамам 
маленьких детей. Каждое мо
розное утро бегут бодро поч
ти шестьсот мамаш с при
жатыми к 11РУДИ детишками 
и гадают, чем сегодня встре
тят их родные садики. Но 
далеко не всегда ждут их 
здесь с распростертыми объя
тиями, хотя и наша манная 
уже набухает в котлах, и са
латы источают свои арома
ты. Поскольку только что в 
садик позвонили бодреньким 
голосом и сообщили, что се
годня воды холодной не бу
дет, и поэтому ждут мамаш 
уже на пороге заведующие с 
грустными глазами в ожида
нии массы любезных слов, и 
будут мамаши -сегодня ре
шать загадку; куда деться 
им вместе с их любимыми 
чадами.

Но более любимая игра 
взрослых другая: отключать

вод5' после второго завтра
ка, когда наступает ответст
венная пора 1коллективных 
походов в известные заведе
ния. Вот тут начинается «ве
селая жизнь», особенно у 
нянечек: запасы унифор
мы для детей в виде колго- 
TOiK тают гораздо быстрее, 
чем снег весной.

Да что это я все об испы
таниях? А руководители этих 
испытаний, что же, в безвест
ности останутся? Особен
но за работников «Водока- 
налтреста» обидно. Ведь как 
стараются, как в ногу со 
временем шагают, даже на
много его опередили. Дру
гие предприятия только с ян
варя этого года на так на
зываемое самофинансирова
ние перешли, а. уж водока- 
нальцы лет, наверное, двад
цать тому назад этим делом 
заниматься начали и все эк- 
оперимеяты за счет самофи
нансирования самих подопыт
ных и проделывают. Причем 
со спежойной совестью и без 
всякой там нервотрепки. Мы 
сами ежемесячно за эту во
ду, «которая нам только 
снится», рубли аккуратнень-

ЛЮ БИНЫ Н С Л 0 П -К Д Р Т И Н 1 Б Ю Р О  П О ГО Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Все отдыхают по-разному. 
Для ребят из областной 
станции юных техников луч
ший отдых — это занятия 
любимым делом. Поэтому, 
то буквально каждый день 
школьных каникул был рас
писан у учеников по мину
там. Для начала решили 
провести соревнования меж
ду собой. Так сказать, опре
делиться: у кого же успехи
значительнее? Самыми «ско- 
ростньши» картингистами 
стали ученики школы № 55 
Виталий Ховалкин и Роман 
Ташкинов. Немного уступил 
им пятиклассник из школы 
№ 14 Дима Перемитин.

В соревнованиях, прохо
дивших по категории «Пио
нер», призерами стали ше
стик ласснш{и школы № 54 
Алеша Кадакин и четверо
классник из школы № 12 
Алеша Шаталов.

...Шли мальчишки по 
улице. Шли просто так — 
каникулы. У площади перед 
Дворцом зрелищ и спорта 
остановились; прямо на них 
мчался автомобиль. Правда, 
не настоящий, а маленький, 
а по-другому говоря, — карт. 
Не доезжая до ребят не
скольких метров, он вдруг 
остановился, и из-за руля 
поднялась... симпатичная 
девушка. Лена Ляшкова — 
восьмиклассница школы

Сегодня — облачно с про
яснениями, местами слабые 
осадки, ветер юго-западный, 
9—14, порьюы до 15—18 
.метров в секунду, темцера-

ко в «|Водоканал» и относим, 
так сказать, самофинансиру
емся.

Одна надежда. Прослышал, 
что будто бы будет у нас со
здан филиал Академии наук 
или, может, и целая водная 
академия и что эти водя
ные академики наконец-то 
заставят .нехороших хозяй
ственников на их серьезных 
производствах закрутить те 
самые краны, из которых они 
сегодня используют воду на 
технологические нужды.

И бежит мамаша, и раду
ется, что если не внуки, то 
уж правнуки, это точно, ус
лышат журчание воды в кра
нах своих квартир. Пусть 
хоть они порадуются... Что 
же касается всего остально
го ньшешнего населения, то 
мы беспокоимся, как бы не 
опоздать нам в гонке за ос
воение космоса. Ведь, можно 
сказать, готов .уже большой 
отряд для перелета и освое
ния нового космического про
странства — хоть тебе крас
ный Марс, хоть тебе туман
ная Венера, хоть тебе ледя
ной Плутон. ю. козмин.
тура 6 —11, в Томске 6 —8 
градусов тепла.

8 и 9 апреля—облачно, с 
прояснениями, временами 
слабые осадки, ветер запад
ный, 9 —14, 9-го днем места- 
•ми 15 — 20 метрсв в секун
ду, температура ночью плюс 
2 — минус 3, 9-го по севе
ро-западу 8— 13 градусов
мороза, днем 8-го 3 — 8 те
пла, 9-го плюс 2 — минус 3, 
по северо-западу до 10 гра
дусов мороза.

№ 34 — тоже занимается в 
секции картингистов. И в 
соревнованиях она зачастую 
не уступает многим маль
чишкам.

— После таких показа
тельных выс7уплений к нам 
всегда приходит много но
вых ребят, — рассказывает 
заместитель директора
ОблСЮТ В. А. Чиковани.—

Участвовали картингисты

и в межклубных состя
заниях, п р о ш е д ш и х  со
всем недавно в Асине, 
Первое место завоевали 
юные спортсмены Асина, 
второе — члены томского 
детского клуба «Фрегат». 
Третье — у картингистов 
областной станции.

В. ВЛАДИМИРОВ.
НА СНИМКЕ автора: 

юные картингисты.

Извещение Исполнители—артисты ли-
13 апреля, в 19 часов, в жественный вечер «БОРИС теа^а  партия

зале Дома творческих орга- ПАСТЕРНАК» (стихи, про- фортепьяно в. Николаев, 
низаций (пр. Ленина. 111) за, переводы). Музыка 
состоится литературно-худо- А. Скрябина.-

Вечера, объявленные на 
7, 14 апреля, отменяются.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 7 апреля 
ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ 

ЗДОРОВЬЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

Футбол. Отборочный матч 
олимпийского турнира. Сбор
ная СССР — сборная Турции 
2-й тайм, 9.20 — «Ж изнь Кли
ма Самгина». 5-я и 6-я серии. 
11.30 — Новости.

С 11.40 до 15,20 — переры в.
15.20 — Новости. 15.30 — 

«Прож ектор перестройки». 
15.40 — «Мадонны XX века». 
16.20 — «Сегодня в театре «Эс
тония», 17.05 — «...До ш ест
надцати и старш е». 17.50 — 
«Человек и закон». 18.20 — 
Ф. Шопен. Концерт № 2 для 
ф ортепьяно  с оркестром  ф а 
минор. 18.55 — «Сегодня в 
мире». 19.10 — Футбол. Отбо
рочный матч олимпийского 
турнира. Сборная СССР—сбор
ная Турции. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор п ере
стройки». 21.45 — «Ж изнь 
Клима Самгина». 5-я серия. 
22.50 — «Сегодня в мире». 
23.00 — Поет Пласидо Домин
го.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У тренняя гим насти
ка. 8.15 — «Встреча». Научно- 
популярны й фильм. 8.35, 9.35 
— Общая биология. 10-й класс. 
9.05 — Испанский язы к. 1-й 
год обучения. 10.05 — Учащ им
ся СПТУ. История. 10.35, 11.35

— А. Н. Толстой «Русский х а 
рактер». 11.05 — Испанский 
язы к. 2-й год обучения. 12.05 
■— А. Арбузов «Виноватые». 
Ф ильм-спектакль. 14.30 — Но
вости 14.40 — Документаль
ные фильм ы  к  Всемирному 
дню здоровья. 15.10 — «Выгод
ный контракт». 3-я серия.

С 16.15 до 18.00 — перерыв.
ТОМСК

18.00 — «Дети Галактики». 
Научно - популярны й фильм 
19.00 «День области». 19.15
— «Для сибирского села» Ад
рес зксперим ента — Барабин- 
ка. 19,45 — Документальный 
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи 

малыш и!»
ТОМСК

20.15 — «Экэномический все 
обуч». Ведущий — профессор 
А. П. Бычков. 20.40 — Доку
м ен тальны й фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор .перестройки», 
21.45 — Концерт Государствен
ного ансам бля танца Адыгеи. 
22.30 — Хоккей. Чемпионат 
ЦСКА (Москва) —

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Ритм ическая гимнастика. 18.45
— «КВН-88». (Повторение от 19
марта). В переры ве (20.00) — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
21.00 — «Время».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

«ПИОНЕР»
7 апоеля. «Лиловый шар» __

9, 10-40. 12-20, 14. 15-40. «Как 
три мушкетера» (две серии)—
17- 20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
7 апреля. «Прокаженная» — 

9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20.
18- 10, 20, 21-30. «Должники 
смерти» — 9, 10-40, 12-20. 16, 
17-40̂ .̂  «За околицей дракон»

«СИБИРЯК*
7 апреля. «Лунная радуга»

— 9-20. «Короткое замыкание»
— И , 12-50. 14-40. 16-30. 18-20,
Кинолекторий «Искусство ки
но», Ф ильм «Серебряная мас
ка» — 20-10.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
7 апреля. «Посторонним

вход разрешен» — и . «Окно 
спальни» (две серии) — 18,21.

Уважаемые зрители!
Концерты Г. Бесединой, 

объявленные на 15 часов 9 
и 10 апреля, переносятся на 
17 часов. Билеты действи. 
тельны.

Томская областная филар
мония приносит свои изви. 
нения.

Справки по тел. 2-49-45, 
2-53-54.

С 7 апреля в г. Томске и 
области проводится темати
ческий показ кинофильмов, 
посвященный Всемирному 
дню здоровья, «День без си
гареты».

В программе показа — 
документальные. игровые, 
мультипликационные филь
мы:

«Я не курю»,
«Как бросить курить», 
«Если женщина курит», 
«Спорт и сигареты — не- 

совместимы».
«Не кури!»,
«Курение опасно для 

всех»,
«Твое здоровье •— в тво

их руках».
Облкинопрокат. 

Дом санитарного рро.
свещення.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ -̂ОРОДА!

Приглашаем «ас посетить 
новое кафе «Диана» по пр. 
Ленина. 162. В ассортимен
те — новые фирменные 
блюда, пицца с различными 
фаршами, мороженое, кок
тейли, напитки и т. д. В ве
чернее время принимаются 
заказы на ' обслуживание 
коллективных мероприятий. 
Установлен видеомагнито
фон.

НИИ кардиологии ТНЦ 
АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение ва
кантной должности руково
дителя отдела клинической 
кардиологии (доктора наук); 
старших научных сотрудни
ков в отдел координации 
планирования научно-иссле
довательских работ по кар
диологии, отдел сердечно
сосудистой хирургии и лабо
раторию математических ме
тодов и моделирования 
(кандидат наук); младших 
научных сотрудников в отде
ления сердечно-сосудистой хи
рургии, артериальных ги
пертоний, реабилитации 
больных инфарктом миокар- 
да, в группу недостаточно
сти кровообращения.

Заявления на имя дирек
тора с приложением соот
ветствующих документов 
принимаются в течение 15 
дней со дня опубликования 
объявления в газете по ад
ресу: 634050, Томск, ул.
Шевченко, 24.

Начало 
25, 26

Премьера
«черный драко н*

(музыкальная комедия в 2-х действиях)
Начало — в 19 час. 30 мин.

В Помещении Дома союз̂ ов
О. Фельцман

«УЖАСНАЯ ДЕВЧОНКА*
(музыкальная комедия в 2-х действиях)

Начало — в 19 час. 30 мин.
А. Колкер

«ДАЧНЫЙ РОМАН»
(музыкальная комедия в 2-х действиях)

Начало ~  в 19 час. 30 мин.
30 в. Дмитриев

«ВЕК ЖИВИ, ВЕК ЛЮБИ*
(музыкальная комедия в 2-х действиях)

Начало — в 17 час.
30 А. Кулешов 

«КОШКИН дом*
(сказка-балет для детей в 2-х действиях)

Начало — в 10 и 13 час. h
В помещении ДК «Авангард»

А. Колкер
«дачны й  роман*

(музыкальная комедия в 2-х действиях)
Начало — в 19 час. 30 мин.
31 ____ И. Кальман

«КОРОЛЬ скрипачей*
(оперетта в 2-х действиях)

Начало — в 19 час. 30 мин.
38 Премьера д. Модуньо

«черный  д ра ко н»
(музыкальная комедия в 2-х действиях)

I 'l В. Золотарев
«удивительный клад»

(музыкальная сказка для детей)
Начало — в 10 час. 30 мин. и в 12 час. 30 мин. 
Билеты продаются в кассах театра драмы и ДКиТ 

«Авангард». Заявки принимаются по телефону 1-42-51, 
с 16 до 18 часов.

Томская областная филармония ,
Большой концертный зал 
21 апреля

Новая волна джаза
Группа «АЛЛЕГРО»

НОВ^Кта^^°^””“  ̂ руководитель — Николай ЛЕВИ.
Начало — в 10 час. 30 мин.
Справки по тел. 2-53-<54, 2-59.56.

Широкоформатный кинотеатр «Родина»
С 6 по 10 апреля

! ПРЕМЬЕРА
цветного художественного фильма 

«ЦЫГАНКА АЗА».
Автор сценария — Г. Кохан, Я. Стельмах.
Режиссер — Г. Кохан.

м исполняют; Л. Жемчужная, Е. Пономаренко
и. Крикунов и другие. Киностудия им. А. Довженко. 

Сеансы; 11-40, 14. 16-10, 17-20, 20-40.
Перед сеансами состоятся творческие встечи с созда

телями фильма.
Приглашаем томичей и гостей города в наш кинотеатр!

Союз кинематографистов СССР ’■ 
Западно-Сибирское межобластное отделение 
Всесоюзное бюро проп1аганды киноискусства

КИНОЛЕКТОРИИ 
«ИСКУССТВО КИНО»

Тема ~  «Экран-пересмешник (пародия в игровом и 
мультипликационном кино)».

Лектор—В. Соловьев, киновед (г. Москва).
7 апреля. Кинотеатр «Сибиряк» — в 19 час. 20 мин.
8 апреля. Кинотеатр «Родина» — в 18 час. 30 мин.

Кинотеатр им. М. Горького—в 20 час. 30 мин
9 апреля. Кинотеатр «Октябрь» _  в 18 час. 30 мин. 
Вход по абонемеитам и билетам.

Дирекция киносети г. Томска.

Межотраслевой институт повышения квалификации 
кадров при Томском политехническом институте ям. 
С. М. Кирова осуществляет повышение квалификации 
руководителей и специалистов народного хозяйства с
высшим образованием по новым направлениям развития 
техники и технологии:

вычислительная техника и автоматизированные си
стемы управления — с 4 мая и 26 сентября; робототех
ника — с 4 мая; робототехнология и гибкие производст
венные системы в машицоетроении — с 14 ноября; тех
нология машиностроения, металлорежущие станки и ин
струменты — с 4 мая; порошковая металлургия и напы- 
ленные покрытия — с 4 мая; электрические машины — 
с 4 мая 1988 г.

Повышение квалификации проводится с отрывом от 
производства в течение 1.5 месяца. Для специалистов 
предприятий г. Томска по договоренности возможна орга
низация повышения квалификации по указанным и дру
гим специальностям без отрыва or производства.

Оплата за обучение—по договорам с предприятиями. 
Наш адрес: 634004, Томск, пр. Ленина,’ 30, МИПК

при ТПИ. Тел. 99425-22.

СПТУ-11 (строительное) 
приглашает учащихся школ 
13 апреля на «День откры
тых дверей». В программе— 
встреча с администрацией, 
преподавателями, мастерами 
производственного обучения, 
экскурсии по кабинетам, ма
стерским, жилищно-бытово
му комплексу, вычислитель
ному центру.

Наш адрес; г. Томск, ул. 
Герцена, 18-а.

Дворец культуры и техни
ки «Авангард» приглашает 
томичей принять участие в 
заседании дискуссионного 
клуба «Собеседник». Тема 
дискуссии — «Что такое со
циализм? Его идеалы и цен
ности».

Заседание состоится 10 
апреля, Б 18 час., коми. 302-я.
5 телефону

Томскому филиалу
ВНИПТИОУ срочно требу
ются бухгалтер материаль
ной группы и каменщики.
Справки по телефонам 
3-16-72, 3-14-26.

Коллектив службы каче
ства производственного объ
единения «Сибэлектромо- 
тор» выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким по поводу кончины 
старейшего работника объединения

АРЕСТОВА
Кима Александровича.
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